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Грандиозный  научный 
форум собрал около  400 

специалистов со всего мира 

XVII 
Международная 
конференция 
по химической 
термодинамике 
в России RCCT 2009
Казань, КГТУ
29 июня - 3 июля 2009 г.

XVII Международная 
конференция по хими-

ческой термодинамике, 
организованная нашим 
университетом, начала 
свою работу 30 июня в 
здании Академии наук 
РТ.  Это одна из круп-
нейших и наиболее 

авторитетных конфе-
ренций России которая 
проводится в Казани и 
КГТУ впервые.   Выбор 
нашего вуза - не случа-
ен, ведь КГТУ является 
признанным  в России и 

за рубежом научно-обра-
зовательным центром в 
сфере химической  тех-

нологии.
Конференция стала уни-

кальной по широкой геогра-
фии и представительности 
участников. К нам съехались 
специалисты из США, Япо-
нии, Германии, Китая, Авс-
трии, Финляндии, из стран 
СНГ, а также со всех концов 
России. Всего в работе  кон-
ференции приняло участие 
около 400 отечественных и 
зарубежных специалистов. 
Среди них -  более  300 ино-
гогородних участников. Все-
го же на конференцию   при-

слано более  650 работ. 
Открыл конференцию и  

поприветствовал участни ков 
ректор КГТУ Герман Дьяко-
нов. Далее председатель 
форума, академик РАН Юрий 
Третьяков отметил, что «хи-
мическая термодинамика 
- это основополагающая 
область научного знания, 
яв ляющаяся абсолютно не-
обходимой частью научной 
культуры». 

О значимости мероприя-
тия говорит и тот факт, что 
на Пленарном заседании от 
имени главы Правительства 
РТ Рустама Минниханова  
выступил  первый Вице-пре-
мьер Татарстана Борис Пав-
лов. 

В своем выступлении он 
подчеркнул, что «в сложив-
шейся сегодня непростой 
ситуации, обусловленной ми-
ровым экономическим кри-
зисом и низким уровнем цен 
на нефть, особую актуаль-
ность приобретают вопросы 
глубокой переработки добы-
ваемого сырья». 

«Проводимая конферен-
ция приобретает, помимо се-
рьезной научной значимости, 
еще и первостепенную эко-

номическую актуальность, 
- подчеркнул он. -  Я уверен, 
что проведение столь мас-
штабной и авторитетной 
конференции позволит на 
высоком научном уровне об-
судить состояние как фунда-
ментальных исследований в 
области химической термо-
динамики, так и прикладные 
аспекты, реализуемые в хи-
мии и нефтехимии. Это, без 
сомнения, будет иметь не 
только научное, но и важное 
практическое значение».

На Пленарном заседании 
также выступили академик 
О.Г. Синяшин, возглавляю-
щий Казанский научный 
центр РАН, а также Прези-
дент «Татнефтехиминвест-
холдинга» Р.С.Яруллин. 

Заместитель Президента 
АН РТ академик А.Ф.Ильясов  
рассказал об Академии наук 
Татарстана.

Выбор Казани как места 
проведения XVII междуна-
родной конференции по хи-
мической термодинамике не 
случаен. Казань - крупный 
учебный и научный центр, 
расположенный на стыке 
Европы и Азии, а сама рес-
публика – ведущий регион 
России по уровню развития 
химической и нефтехимичес-
кой отраслей. 

Об этом говорили многие 
докладчики. Например, про-
фессор Вильям Барабанов, 
выступивший от имени Пре-
зидента РХО П.Д.Саркисова,  
предложил всем участни-
кам прогуляться по улицам 
Бутлерова, Кирпичникова, 

Арбузова, посетить музеи 
прославленных российских 
химиков, окунуться в слав-
ную атмосферу Казани, слов-
но пропитанную традициями 
казанской школы химиков. 
Интересно, что Дмитрий 
Иванович Менделеев был   
учеником профессора Вос-
кресенского, а тот, в свою 
очередь,  учился у осново-
положника термодинамики 
Гессе. 

Пленарные доклады ка-
занских, иногородних и за-
рубежных исследователейЁ 
в том числе представителей 
КГТУ, были повсящены акту-
альным вопросам термоди-
намики. 

Пленарное заседание за-
вершило выступление   рек-
тора КГТУ Германа Дьяко-
нова, который рассказал  о 
нашем университете. Рабо-
та  конференции продол-
жилась в пяти секциях в те-
чение пяти дней  до 3 июля. 
Председателями секций 

выступили чл.-корр. АН РТ 
С.Г. Дьяконов, профессо-
ра А.М.Кузнецов, Х.Э.Хар-
лампиди, Ю.Г.Галяметдинов, 
А.В.Кли нов, А.К.Щёкин, Ф.М. 
Гу  меров, Г.М.Хра п ков ский и 
другие.

Работа конференции про-
текала в секциях по общим 
вопросам химической термо-
динамики, термодинамики 
ин дивидуальных химических 
соединений, термодинамики 
многокомпонентных систем, 
прикладным аспектам хими-
ческой термодинамики.

Участники конференции 
отметили не только высокий 
научный уровень выступле-
ний и дискуссий, развернув-
шихся на секционных засе-
даниях. Великолепной была 
сама  организация научного 
форума,  ее методическое и 
организационное обеспе-
чение, забота, проявленная 
организаторами о каждом   
участнике.

Алла Кайбияйнен
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Международное сотрудничество

- Сергей Германович, 
расскажите, пожалуйста, 
о состоянии и перспекти-
вах развития современ-
ной российской науки. 

- Наука не бывает регио-
нальной или национальной, 
наука – это феномен, свойст-
венный всей человеческой 
цивилизации. Предлагаю 
всё- таки несколько сузить 
тему и поговорить, напри-
мер, о науке в области хими-
ческой технологии, которая 
имеет самое непосредс-
твенное отношение к наше-
му университету. На сегод-
няшний день и в обозримом 
будущем эта перспективная 
отрасль во многом будет 
связана с новыми способа-
ми управления молекулами. 
Термин «нанотехнология», 
уже  прочно закрепившийся 
в сознании современных лю-
дей, имеет много определе-
ний, а, следовательно, и раз-
ных точек зрения, с которых 
можно рассматривать это 
направление. Кстати, весь-
ма распространено мнение 
о том, что «нано» – это во-
обще вся химия, ведь путём 
комбинации нескольких мо-
лекул можно довольно легко 
приблизиться к размеру   10-9 
м.   Разумеется, химики всег-
да занимались взаимодейс-
твием разных молекул, но 

только сейчас эта деятель-
ность приобретает техноло-
гический оттенок. Появился 
инструментарий, позволя-
ющий работать с отдельны-
ми молекулами. Происходит 
удивительная комбинация 
наших прежних виртуаль-
ных представлений о взаи-
модействии на молекуляр-
ном уровне и современных 
способов управления этими 
процессами.

В свое время именно в 
КГТУ (КХТИ) был сформули-
рован постулат, что главная 
технологическая задача – это 
связать колбу и аппарат про-
мышленного производства. 
Так что сейчас открываются 
широчайшие возможности 
для реализации этой идеи.

- Насколько тесно, по-
Вашему, сегодня взаимо-
связаны наука и образо-
вание?

- Научная составляющая в 
образовательном процессе 
необходима. И отчетливое 
понимание этого особенно 
ярко проявилось в послед-
нее десятилетие. Отечес-
твенная система высшего 
образования базируется на 
двух основных столпах: науке 
и образовании.  Но реалии 
сегодняшнего дня и взгляд 
в будущее свидетельствуют 
о необходимости ещё одной 

обязательной компоненты – 
инновационной. Современ-
ная экономика немыслима 
без прорывных наукоёмких 
технологий, и наша задача 
подготовить для этого высо-
коквалифицированные кад-
ры.

Известный американский 
учёный Теодор фон Карман 
говорил: «Ученый исследует 
то,  что есть.  А инженер созда-
ет то, чего никогда не было». 
Считаю, что это определение 
очень чётко отражает харак-
тер нашего вуза. Инноваци-
онно ориентированные спе-
циалисты, которых готовят в 
КГТУ, должны понимать, что 
их задача  – это создание 
нового мира. Мира, которого 
не было прежде. Но этот мир 
не может возникнуть без на-
уки, ведь она – родоначаль-
ник всего нового. Раньше су-
ществовало чёткое деление 
науки на фундаментальную 
и прикладную.  Сегодня эти 
понятия слились, и мы пере-
даем студентам их уникаль-
ную комбинацию. Добавьте 
к этому проектную составля-
ющую, навыки стратегичес-
кого бизнес-планирования 
и опыт реализации конкрет-
ных промышленных проек-
тов, на которые также ори-
ентирован образовательный 
процесс в КГТУ. В итоге мы 

получим новый продукт, вы-
сококлассного специалиста 
и простор для развития ин-
новационной экономики.

- При сохранении се-
годняшних темпов разви-
тия что может ждать нас в 
будущем?

- Поживем - увидим, я 
ведь всего лишь учёный 
(улыбается). Но очень хочу 
заострить ваше внимание 
вот на чём. В прежние вре-
мена в нашей инженерно-хи-
мической профессии мы не 
уделяли должного внимания 
дальнейшей судьбе продук-
тов нашего труда. Будет ли 
он иметь спрос, и в течение 
какого времени? Это было 
словно за пределами нашей 
задачи. Сейчас мы не можем 
позволить себе такой рос-
коши. Начиная разработку 
нового материала, нового 
вещества, новой технологии, 
мы должны заранее рассчи-
тать потенциал их потребле-

ния и перспективы на рынке. 
Разрабатывать сегодня то, 
что получит признание через 
сто лет, неэффективно. Мы 
должны разрабатывать про-
дукты, которые сразу найдут 
применение, производство 
которых будет коммерчески 
выгодно. Недостаточно раз-
вивать науку, недостаточно 
получать знания, недоста-
точно быть компетентным 
специалистом. Необходимо 
иметь постоянную мотива-
цию личностного роста и 
развития качеств, среди ко-
торых, на мой взгляд, важ-
нейшими являются упорство 
и стремление достичь своей 
цели. Чем раньше вы пой-
мёте, какова эта цель, тем 
успешнее будет ваша жизнь. 
Вот этого успеха я и желаю 
читателям «Технологическо-
го университета» и всем сту-
дентам КГТУ.

Владимир Бандорин

Июнь в КГТУ – традиционное время защит магистерских диссертаций. 
Многие из сегодняшних магистрантов наверняка продолжат своё об-

разование в аспирантуре, став специалистами высшей квалификации. О 
современном состоянии и перспективах развития российской науки мы 
побеседовали с академиком АН РТ, профессором КГТУ С.Г. Дьяконовым

КГТУ и  корпорация «Синопек»: 
смелые  проекты  

Сергей Дьяконов:Сергей Дьяконов:  создание нового 
мира - наш ориентир  

Встреча  делегации  из Ки-
тая  с ректором и руководст-
вом  вуза состоялась в на-
шем университете 27 июня.  
В составе делегации были 
представители крупнейшей 
китайской нефтехимичес-
кой  корпорации «Синопек» 
(Sinopec Group) и Ляонинь-
ского  нефтехимического уни-
верситета, с которым наш 
вуз связывают  тесные на-
учно-образовательные кон-
такты. На встрече речь шла о 
перспективах развития пар-
тнерских отношений КГТУ и 
корпорации «Синопек».

Со стороны КГТУ вуз 
представляли проректоры  
И.Ш.Абдуллин, А.М.Кочнев, 
В.А.Аляев, В.Я.Базотов, де-
кан факультета нефти и не-
фтехимии Н.Ю.Башкирцева, 
зав. кафедрой иностранных 
язуков в профессиональ-
ной коммуникации Ю.Н. Зи-
ятдинова, декан факульте-
та международных обра-
зовательных программ А.А. 
Васильев, начальник отде-
ла международных связей 
А.А.Хубатхузин.

Герман Сергеевич Дьяко-
нов побеседовал с Советни-

ком Президента «Синопек» 
господином Му Шулинем, 
рассказал о структуре вуза, 
его широкой образователь-
ной деятельности, больших 
объемах реализуемых уни-
верситетом научных и про-
ектных работ. На недавно 
прошедшей в Москве колле-
гии Минобнауки РФ ректор 
выступал как представитель 
одного из самых успешных 
университетов России,  ко-
торый Н.И.Булаев - руково-
дитель федерального агент-
ства по образованию ставил 
в пример другим вузам стра-
ны. 

Университет активно за-
нимается исследованиями и 
практическими разработка-
ми в области повышения не-
фтеотдачи пластов, увеличе-
ния прочности металличес-
ких изделий, новых техноло-
гий производства синтети-
ческого каучука, полимеров, 
высокоэнергетических ма-
териалов и изделий из них, 
конверсионных технологий, 
производства специальных 
компрессоров и многими 
другими разработками. Всё 
это, наряду со  студенчески-

ми обменами и стажировка-
ми, может стать основой для 
сотрудничества вуза с ком-
панией «Синопек». 

Герман Сергеевич  выра-
зил восхищение быстрым 
развитием китайских универ-
ситетов, эффективной сис-
темой их управления, силь-
ной коммерческойсостав-
ляющей. Сегодня в бюдже-
те КГТУ средства государс-
тва составляют менее одной 
трети, велика доля научной и 
проектной деятельности, до-
говоров с предприятиями. 
Следующий наш шаг, под-
черкнул ректор, это частно-
государственное партнерс-
тво. 

Ректор  сделал  господи-
ну Советнику  перспектив-
ное предложение об участии 
компании «Синопек» в качес-
тве стратегического партне-
ра в  строительстве универ-
ситетского кампуса КГТУ в 
пригороде Казани. На базе 
кампуса можно было бы со-
здать совместный китайско-
российский образователь-
ный центр. 

Это серьезный и реальный 
бизнес-проект, рассчитан-
ный на 5-10 лет, который мог 
бы быстро окупиться.  Про-
ект бы одобрен в российс-
ком правительстве, а при на-
личии такого могучего парт-
нера, как «Синопек»,  проект 
имел бы шанс на быструю и 
эффективную реализацию.  

Татарстан не случайно на-

зывают «российским Кита-
ем» - по динамике экономи-
ческого развития, особенно 
в области химических тех-
нологий. Ректор предложил 
господину Советнику  вести 
переговоры с руководством 
компании по созданию на 
базе КГТУ   постоянно дейс-
твующего центра «Синопек».   
“Сегодня Китай и Россия на-
ращивают свое сотрудни-
чество, и мы могли бы стать 
лидерами в этом процессе”, 
– завершил свое выступле-
ние Герман Сергеевич. 

Господин Му Шулинь  про-
явил  большое внимание к ин-
тересным идеям и проектам, 
озвученным ректором, кото-
рые, по его мнению, вполне 
реальны. Руководство Ки-
тая сейчас уделяет большое 
внимание развитию образо-
вания и  должно поддержать 
такой проект. Он рассказал 
о корпорации «Синопек» - 
это народная нефтяная ком-
пания, перерабатывающая 
189 млн. тонн нефти в год и 
занимающая по этой пози-
ции 1 место в Азии и  17 мес-
то по величине в мире. Кроме 
того, ежегодно она произво-
дит 6,35 млн тонн полиэтиле-
на, 1,8 тонн каучука. Мы мог-
ли бы, как считает господин 
Му Шулинь, сотрудничать во 
многих областях. Например, 
в области более глубокой 
переработки нефти, совре-
менных технологий. «Сино-
пек» интересует и крупный 

татарстанский проект строи-
тельства нефтеперерабаты-
вающего завода. Китай тоже 
рассматривает нефтепере-
работку как одну из 10 про-
ектов выхода из кризиса. 

Господин советник под-
черкнул несколько важных 
направлений сотрудничества 
с КГТУ – в области теорети-
ческой науки и образования, 
разработки современного 
оборудования, безопаснос-
ти труда и экологии,  повы-
шения нефтеотдачи пластов. 
Он предложил организовать 
поездку делегации КГТУ  в 
Китай для согласования кон-
кретного списка предложе-
ний, заявил о своем жела-
нии осуществить намечен-
ные планы сотрудничества.  
«Наше взаимовыгодное и 
дружеское сотрудничество 
уже началось”, - подчеркнул  
господин Му Шулинь. 

С 2007 года идет работа 
над китайско-русским тол-
ковым словарем  по нефте-
газопереработке, в которой  
участвуют сотрудники изда-
тельства корпорации «Сино-
пек» и Института нефти, хи-
мии и нанотехнологий КГТУ. 
Все это важно как с коммер-
ческой точки зрения, так и 
для развития науки, эконо-
мики и культуры Китая и Рос-
сии.  

Будем сотрудничать и дру-
жить! 

Алла Кайбияйнен
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Стратегия  развития университета до 2020 
года,  организация практики студентов в услови-
ях многоуровневой подготовки, прием абитури-

ентов в сложных условиях нынешнего года – этим  
и многим другим вопросам многогранной де-

ятельности вуза было посвящено заседание Уче-
ного совета, состоявшееся 1 июня. 

День открытых дверей  в Госсовете РТ

На Ученом совете

Наметили стратегию 
развития до 2020 года

Молодым исследователям -  
везде у нас дорога

На нем  ректор Герман 
Сергеевич Дьяконов пере-
чис лил много позитивных 
мо ментов и достижений 
уни   верситета в напряжен-
ные весенние месяцы. Это  
1 место в финале фести-
валя «Студвесна»,  получе-
ние сертификата соответс-
твия системы качества об-
разовательной деятельности 
КГТУ требованиям стандарта 
ГОСТ  Р ИСО 9001-2001,  по-
беда двух научно-образова-
тельных центров в россий-
ском конкурсе (совместно с 
Институтом катализа СО РАН 
им.Борескова, а также учеб-

ный центр текстильной про-
мышленности на базе трой-
ного договора с немецкой 
компанией «Магеба» и фаб-
рикой «Стиль-Чистополь»),  
создание на базе КГТУ Рес-
публиканского научно-мето-
дического центра монито-
ринга качества и безопас-
ности пищевой продукции. 

Это многочисленные на-
грады, медали, благодарс-
твенные письма и дипломы, 
которых удостоились наши 
преподаватели, сотрудники, 
студенты и аспиранты. Сре-
ди них – серебряные и зо-
лотые медали за активное 

участие в выставках «Ленэк-
спо», «Экспо» (г.Москва), 
Почетный знак «За вклад в 
развитие патриотического 
воспитания»  Росто ДОСА-
АФ РТ, которого был удосто-
ен  Председатель совета ве-
теранов КГТУ А.А.Понкратов, 
«Знак почета» телерадио-
компании  «Татарстан-новый 
век» - начальнику УИМ Ф.А. 
Абдулкашаповой, благодар-
ности Минобрнауки РТ груп-
пе организаторов телеигры 
«Интеллектуальный химичес-
кий бум»,  диплом Комитета 
по делам молодежи мэрии 
Казани «За высокий профес-
сиональный уровень» - по-
бедительнице конкурса мо-
лодых преподавателей Лут-
фуллиной Гульназ. 

Ректор также вручил бла-
годарности администрации 
лицея № 9 проректору Л.В. 
Овсиенко и начальнику от-
дела профориентации И.И. 
Кушниковской за участие в 
видеоконференции с 7 реги-
онами России. Ректор позд-
равил Р.А. Кемалова, кото-
рого  Российская академия 
естественных наук избра-
ла советником академии по 
Волго-Камскому отделению 
секции нефти и газа. 

За участие в IV Казанской 
венчурной ярмарке были от-
мечены Р. Р. Сафин и А.Н. 
Грачев. А дипломом Минис-
терства культуры РТ награж-
дена Ван Явэй, студентка 
группы 3171-82 ИУЭСТ, за-
нявшая I место в Междуна-
родном открытом студенчес-
ком конкурсе красоты «Жем-
чужина мира». Грамотами за 
2 место в конкурсе научных 
докладов на III Межвузовс-
кой конференции студентов 

и аспирантов были также на-
граждены студенты гр. 31-
71-51 ФСГУ Алсу Бикмуллина 
и Диана Утяганова. 

Однако, как подчеркнул 
рек тор, есть в работе и нега-
тивные моменты, связанные 
с отдельными неплатежами 
по проектам, со сложной де-
мографической ситуацией, 
которая отразится на приеме 
абитуриентов в этом году, с 
возрождением непродуктив-
ной, на наш взгляд, идеи объ-
единения технических вузов 
РТ. Однако хорошо разрабо-
танная стратегия развития 
КГТУ выгодно отличает наш 
вуз от конкурентов – и это 
один из наших плюсов.  

Члены совета одобрили 
представленную ректором 
перспективную стратегию 
развития вуза для участия 
КГТУ в конкурсе на звание 
исследовательского универ-
ситета.

О практической подготов-
ке студентов в КГТУ расска-
зал проректор Ильнур Абдул-
лович Абдуллин. Он сообщил 
об объемах практики (750 
преподавателей, 100 тыс. 
часов), организационно-ме-
тодическом ее обеспечении    
(43 выпускающих кафедры), 
солидном финансовом обес-
печении (более 522, 5 тыс.
руб.),  широкой географии 
(285 предприятий, 450 до-
говоров), механизмах и фор-
мах ее организации – как 
традиционных, так и новых, 
проектно-ориентированных, 
с участием малых предпри-
ятий, центров и комплексов. 
Обозначил Ильнур Абдулло-
вич и проблемы: сокращение 
объема практики, числа вы-
езжающих преподавателей 

и др.
По-новому, более эффек-

тивно работать по набору в 
условиях кризиса призвали 
коллег проректор по непре-
рывному образованию Лю-
бовь Васильевна Овсиенко. 
Ее поддержал и профессор 
Сергей Германович Дьяко-
нов: «Будем искать новые 
инструменты, без них не по-
лучить вчерашних результа-
тов. Пришло другое время, и 
это надо почувствовать».

Рассматривался на Сове-
те и вопрос о переходе вуза 
на «зарплатный проект» - об-
служивание  сотрудников 
по  пластиковым картам того 
банка,  который победит в 
тендере. С разъяснениями 
выступили представители 
«Спурт-банка».

Проректор по учебной ра-
боте Василий Григорьевич 
Иванов выступил с вопро-
сом об устранении  некото-
рых замечаний и рекомен-
даций комиссии по комплек-
сной оценке деятельности  
университета, а проректор 
по учебно-методической ра-
боте Александр Михайлович 
Кочнев рассказал об изме-
нениях в  контрольных циф-
рах приема на этот год.  Они 
коснулись увеличения коли-
чества бюджетных мест на 
«дневное» отделение и, со-
ответственно, уменьшения 
- на заочное, сокращения 
“специалитета”, мест на гу-
манитарные, экономические 
и управленческие специаль-
ности (на 23 %), увеличения 
– на специальности по хи-
мическим и биотехнологиям. 
Возросло количество бюд-
жетных мест магистратуры.  

Основным вопросом по-
вестки дня стало принятие 
стратегии развития КГТУ до 
2020 года. 

Герман Сергеевич отме-
тил, что наш университет 
имеет прекрасные учебные, 

научные и партнерские тра-
диции, но вместе с тем открыт 
для новых экспериментов. Он 
подчеркнул, что на сегодняш-
ний день университет достиг 
уровня, позволяющего за-
являть о себе как об одном 

из ведущих вузов отрасли. 
В выступлении ректора по 
этому вопросу были выделе-
ны основные направления, 
в которых КГТУ готов занять 
лидирующие позиции. 

Это превращение вуза в 
базовый центр отраслевой 
науки и трансфера техно-
логий в промышленность, в 
центр технологической экс-
пертизы и прогнозирования, 
международной интеграции 
в области химической техно-
логии и образования, центр 

подготовки кадров для хими-
ко-технологической отрасли 
России. 

В Стратегии обозначены 
механизмы научно-произ-
водственного прорыва КГТУ, 
связанные с созданием неф-
техимического кластера, ин-
теграции в составе научно-
образовательных центров, 
точки роста университета, 
связанные со слиянием об-
разования, науки и произ-
водства, а также инвести-
ционные приоритеты вуза 

(прежде всего, жилой фонд 
и строительство в дальней 
перспективе университетс-
кого кампуса).

 Ректор отметил, что, не-
смотря на высокие результа-
ты, всему коллективу универ-
ситета предстоит приложить 
все свои силы и знания для 
дальнейшего укрепления и 
развития КГТУ как совре-
менного исследовательского 
университета.

В работе Всероссийского 
совещания «Проблемы вос-
производства научно-педа-
гогических кадров в совре-
менной России», которое 
проходило в Москве с 25 
по 27 июня, принял участие 
Председатель Совета моло-
дых ученых и специалистов 
г.Казани, помощник прорек-
тора по социальной полити-
ке  КГТУ Ильдар Наилевич 
Мусин. 

Наш регион, являющийся 
ключевым в реализации мо-
лодежной политики в науке и 
образовании, представляли 
руководители Движения мо-
лодых ученых РТ. В работе 
совещания приняли участие 
помощник Президента РФ, 
представители Минобрна-
уки РФ, заместители и по-
мощники полномочных пред-
ставителей  федеральных 
округов, академики РАН. 

Президент России Дмит-
рий Медведев поприветс-
твовал  участников совеща-
ния видеообращением, в 
котором подчеркнул, что 
под держка молодых ученых 
– одно из приоритетных на-
правлений государственной 
политики. В стране создает-
ся система активного учас-
тия региональных советов 

молодых ученых в реализа-
ции государственной по-
литики в сфере науки и об-
разования, принята Феде-
ральная целевая программа 
«Научные и научно-педаго-
гические педагогические 
кадры на 2009-2013 годы».

На совещании говори-
лось о том, что в ближайшее 
время будут созданы реги-
ональные советы молодых 
ученых под руководством 
губернаторов, которые объ-
единятся в окружные орга-
ны. 

Совет молодых ученых и 
специалистов Казани при-
знан одним из самых энер-
гичных и инициативных в 
России - как органами госу-
дарственной власти, так и 
представителями других ре-
гионов.  «Высокий уровень 
оценки деятельности казан-
ского Совета подтвержда-
ется тем, что  нас пригласи-
ли в качестве экспертов в 
Координационный совет по 
делам молодежи в научной 
и образовательной сферах, 
действующий при Совете 
при Президенте РФ  по на-
уке, технологиям и образо-
ванию», -  заметил Ильдар 
Мусин. 

Накануне Дня молодежи 
Госсовет нашей республики 
принимал руководителей  мо-
лодежных организаций и ву-
зовской прессы. Молодеж-
ные лидеры побывали в раз-
личных комитетах татарстан-
ского парламента. А в конце 
встречи перед ними выступил 
Председатель Гос совета РТ 
Фарид Мухаметшин. 

На встрече присутствова-
ли заместитель министра по 
делам молодежи, спорту и 
туризму РТ А.С. Кондратьев, 
заместитель Председателя 
Госсовета РТ Р.А. Ратникова, 
председатели комитетов Гос-
совета РТ. 

Во встрече с председате-
лем Госсовета РТ приняли 
участие представители КГТУ 
– студентка КГТУ, член Ка-
занского совета молодежных 
организаций, представитель 
молодежного информацион-
ного агентства «New Media» 
Алсу Саетова и  главный ре-
дактор газеты «ТУ» Алла Кай-
бияйнен.

Глава республиканского 
парламента отметил, что Го-
сударственный Совет должен 
быть открытым, доступным, и 
приоритет здесь должен быть 
отдан молодежи. «Татарстан 
одним из первых регионов 
России принял Закон о мо-

лодежи, мы образовали Мо-
лодежную общественную па-
лату, у нас есть профильное 
министерство по делам моло-
дежи, спорту и туризму. Без-
условно, это прогрессивные 
шаги. Власть готова взаимо-
действовать с молодежью», - 
сказал Фарид Хайруллович.

На встрече лидеры моло-
дежных организаций рас-
сказали о своих программах 
и предложениях. Ярко и убе-
дительно выступила студент-
ка  нашего университета Алсу 
Саетова, представитель мо-
лодежного информационно-
го агентства «Нью Медиа». 

Фариду Хайруловичу очень 
понравилась ее идея о том, 
что молодежная журналисти-
ка должна стать постоянной, 
систематичной, а не «от слу-
чая к случаю», по праздникам. 
«Вы правы, мы ведь тоже  за-
частую общаемся с молодеж-
ными организациями только 
по случаю. Будем вам помо-
гать!» – заверил Алсу глава 
татарстанского парламента.

Фарид Хайруллович рас-
сказал о готовящейся в Та-
тарстане программе в облас-
ти образования и подготовки 
кадров.

Гульфия Камалиева
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4  июня  в  нашем уни-
верситете обсудили  меры 
по противодействия кор-
рупции.  Со студентами и 
активистами ССА встрети-
лись ректор вуза Герман 
Дьяконов, главный совет-
ник отдела по реализа-
ции антикоррупционной 
политики Аппарата Пре-
зидента РТ Евгений Гацук 
и представитель респуб-
ликанского молодежного 
движения «Мы» Эмиль Гу-
байдуллин.

Эта важная, вызвавшая 
огромный интерес и актив-
ность студентов младших 
курсов встреча была органи-
зована Учебно-воспитатель-
ным центром при содейс-
твии Союза студентов и ас-
пирантов КГТУ, а также мо-

лодежным общественным 
движением «Мы». 

Программу по борьбе 
со  взяточничеством в КГТУ 
представил руководитель 
спе циально созданного Цен-
тра кадровой политики и про-
тиводействия коррупции Ма-
рат Ахмадуллин. «Мы в числе 
первых перешли на тестиро-
вание при сдаче вступитель-
ных экзаменов», - отметил 
он. По его словам, универси-
тету удалось в 2 раза умень-
шить показатели коррумпи-

рованности вуза. 
В рамках программы сре-

ди студентов будет регу-
лярно проводиться разъяс-
нительная работа, встречи, 
с тем, чтобы молодежь зна-
ла о своих правах и обязан-
ностях. Ведь та же взятка, 

как подчеркнул ректор, ору-
жие обоюдоострое, которое 
может обернуться не только 
против того, кто ее получил, 
но и против того, кто ее дал. 
Яркий тому пример – случай, 
произошедший пару лет на-
зад в энергетическом уни-
верситете: сотрудники УБЭП 
поймали с поличным 2 пре-
подавателей и студента, же-
лавшего сдать экзамен, не 
прилагая никаких усилий к 
освоению предмета.

Все доступные средства 
коммуникации вуза будут на-
правлены на реализацию це-
левой программы. Быстры-
ми темпами в университе-
те развивается система ви-
деонаблюдения. Через сайт 
КГТУ студенты смогут напря-
мую писать письма ректору 
- как открыто, так и аноним-
но. В университете действу-
ет телефон доверия и об-
щественная приемная, бу-
дет внедрена единая элект-
ронная пропускная система. 
«Если мы будем действовать 
сообща, мы достигнем хоро-
ших результатов», - сказал 
студентам ректор Герман 
Дьяконов.

Представители молодеж-
ного движения «Мы», в свою 
очередь, рассказали о собст-
венном проекте, получив-
шем название «Не дать – не 
взять», который реализуется 
уже с 2007 года. За прошед-
ший период активисты про-
вели 26 встреч со студента-
ми различных татарстанских 
вузов. В этот раз ребята по-

казали яркий  и зрелищный 
фильм телестудии МВД по РТ 
о борьбе со взятками в сфе-
ре высшего образования и 
поговорили о том, что может 
сделать каждый студент для 
предотвращения коррупции.

Очень интересным и жи-
вым было выступление пред-
ставителя Аппарата Пре-
зидента РТ Евгения Гортю-
ха, который, оказывается, 
тоже учился в КХТИ в 70-е 
годы. «Вникайте, изучайте 
все предметы, это вам не-
пременно пригодится! – на-
путствовал студентов Евге-
ний Николаевич. Он призвал 
студентов быть честными 
перед самими собой, зани-
мать активную и принципи-
альную позицию в борьбе 
с этой разъедающей  об-
щество  «опухолью», поже-
лал хорошего сотрудничест-
ва администрации и студен-
тов с тем, чтобы территория 
родного вуза стала свобод-
ной от коррупции.

Беседа со студентами 
превратилась в позитивный 

и конструктивный диалог, 
во время которого студенты 
высказали много интерес-
ных идей и предложений. В 
заключение самые актив-
ные участники встречи – сту-
денты Арслан Гилемханов и  
Анастасия Александрова из  
гр.227151 - были отмечены 
значками акции «Не дать-не 
взять». 

Во встрече приняли ак-
тивное участие проректор по 
УМР ЗИО Л.Н.Абуталипова, 
руководитель службы качес-
тва КГТУ Ю.Г. Сафина, за-
меститель проректора по 
УМР ЗИО И.Н. Мусин, на-
чальник ЦУВ М.Ф. Галиха-
нов, главный редактор газе-
ты ТУ А.А.Кайбияйнен, нач. 
ОРСМ Э.Р. Сафин, предсе-
датель ССА КГТУ А.Б. Лисо-
вая, активисты молодежного 
движения РТ «Мы…», а также 
деканы и заместители дека-
нов факультетов.

Итак, телефон доверия 
КГТУ - 238-26-08

Антикоррупционная политика КГТУ

 Студенты - против коррупции 

Социальные вопросы -  
решать  комплексно

Поздравляем 
Ильдара Наилевича Му-

сина, удостоенного  благодар-
ности мэра Казани за большой 
вклад в развитие молодежи! 

Церемония награждения лю-
дей, внесших склад в реали-
зацию молодежной политики 
нашего города, состоялась 27 
июня, в День молодежи, в Ка-
занской Ратуше.

Социальная защита, 
реализация социальной 
политики – одно из на-
иболее важных  направ-
лений деятельности лю-
бой организации. Четкая, 
продуманная система со-
циальной поддержки со-
трудников, так называе-
мый «социальный пакет», 
наряду с заработной пла-
той, позволяет делать 
работу в организации 
привлекательной и в ко-
нечном итоге успешной. 
Это то, что называют мо-
тивацией.  В универси-
тете это особенно важно 
– ведь социальная поли-
тика вуза затрагивает и 
каждого студента – а это  
будущее нашего обще-
ства. 

О программе социальной 
политики вуза на ближай-
шие годы мы побеседовали 
с помощником проректора 
по УМР ЗИО Ильдаром Наи-
левичем Мусиным.  

- Наш вуз всегда счи-
тался  социально ориен-
тированным, реализую-
щим много социальных 
программ. 

- Действительно, целе-
направленная работа в этом 
направлении ведется не 
первый год, однако имен-
но сейчас, в непростое для 
всех кризисное время, руко-
водством вуза принято ре-
шение разработать и начать 
осуществление комплекс-
ной программы социальной 
защиты. Безусловно, руко-
водством КГТУ уже сейчас 

много для этого делает-
ся, расходуются большие 
средства на социальную 
поддержку, сопоставимые 
со многими федеральными 
и региональными програм-
мами, направленными на 
улучшение благосостояния 
и поддержку граждан. Од-
нако сегодня назрела необ-
ходимость создать комплек-
сную систему социальной 
защиты, с эффективным ис-
пользованием внутренних 
и  широким привлечением 
внешних ресурсов.

- Каковы основные 
цели и задачи програм-
мы?

-  Прежде всего, это эф-
фективное использование 
наших ресурсов и привле-
чение внешних источников, 
активное участие в реали-
зуемых государством фе-
деральных программах, 
прежде всего,  по жилью, 
здоровью и образованию. 
Таким образом, мы хотим 
добиться  максимального 
эффекта  от использования 
всех ресурсов и источни-
ков, причем  без крупного 
дополнительного финанси-
рования. Поставленные в 
программе  цели касаются 
формирования социальной 
ответственности универси-
тета, повышения роли об-
щественных институтов в 
управлении вузом. 

Кроме того, предусмат-
ривается расширение со-
циальной инфраструктуры, 
формирование качествен-
но новой социальной сре-

ды, обеспечивающей со-
ответствие современным 
стандартам жизнедеятель-
ности. Конечно же, это и  
планомерная реализация 
программ социальной за-
щищенности, развитие здо-
рового образа жизни обу-
чающихся и сотрудников, 
создание достойных усло-
вий проживания в общежи-
тиях, организация быта и 
отдыха, занятий физкульту-
рой и спортом студентов и 
сотрудников университета.

- А каковы конкретные 
направления и механиз-
мы столь масштабной ра-
боты? 

- Направлений много. 
Это и  совершенствование 
системы управления, нор-
мативно-правовой базы, и 
развитие системы инфор-
мационного обеспечения, 
определение зон  ответс-
твенности за качество вы-
полняемой работы. Это по-
вышение качества обратной 
связи, активное привлече-
ние всех заинтересованных 
лиц – деканов, заведующих 
кафедрами, членов обще-
ственных организаций. Ко-
нечно, необходимо будет 
работать над расширением 
социальной инфраструк-
туры, развитием матери-
ально-технической базы, а 
также над совершенство-
ванием механизма финан-
сового обеспечения. Ну и, 
конечно, развитие системы 
внутренней оценки качест-
ва социальной среды в уни-
верситете.

- Где можно будет под-
робно ознакомиться с 
проектом программы?

- На ближайшем заседа-
нии Ученого совета 6 июля 
будет представлен проект 
комплексной программы 
социальной защиты, рас-
считанной до 2012 года. В 
течение 2-3 месяцев про-
ект будет обсужден во всех 
подразделениях вуза, на 
кафедрах, факультетах, а 
также с внешними по от-
ношению к вузу центрами 
реализации важнейших на-
циональных проектов. Разу-
меется, проект программы 
будет представлен на сайте 
университета www.kstu.ru.. 
Утверждение Комплексной 
программы планируется в 
октябре 2009 года на засе-
дании Ученого совета.

- Спасибо Вам, и ус-
пехов в претворении в 
жизнь всех пунктов ва-
шей программы, в  реа-
лизации которой заинте-
ресован  каждый студент 
и сотрудник.  
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Как уже писала 
наша газета, студен-
ты  КГТУ  показали вы-
сокие результаты на 
прошедшем  в мае 3 
туре Всероссийской 
олимпиады по мате-
матике среди студен-
тов нематематических 
специальностей. А уже 
в следующем, между-
народном этапе   этой 
олимпиады студент 
Константин Терещен-
ко получил серебря-
ную медаль. Он был 
одиннадцатым – и это 
весомая победа. КГТУ 
стал единственным ка-
занским вузом, кото-
рый пригласили учас-
твовать в 3 очном туре 
олимпиады. И столь 
высоких  результатов 
наша  команда  доби-
вается далеко не  пер-
вый раз. 

О системе подго-
товки студентов к учас-
тию в олимпиадах мы 
попросили рассказать 
тренера «математичес-
кой команды», доцента 
кафедры высшей мате-
матики Михаила Давы-
довича Бронштейна.

- Удивительные 
результаты, ведь 

обычно студенты 
не  математических 
специальностей ма-
тематику не жалуют. 
Как Вы этого доби-
ваетесь?

- Мы стараемся под-
держать интерес ребят 
к математике, упорно 
тренируемся. Делаем 
это на базе  студенчес-
кого математического 
кружка. Студенты – на-
род увлекающийся, их 
задор привлекает и 
других ребят, это как 
пирамида. Наверное, 
это и дает в итоге  по-
зитивный результат. 
Кроме того, если они 
видят поддержку со 
стороны преподавате-
лей и администрации 
вуза, они стараются 
вдвойне. Ведь если ре-
бята знают, что борют-
ся за звание родного 
университета, более 
серьезно начинают от-
носиться к подготовке 
и участию в соревнова-
ниях. Мы будем и даль-
ше стараться  участво-
вать в олимпиадах и 
побеждать,  создавая   
хороший имидж  наше-
му вузу.   

- А в каких еще 

олимпиадах участ-
вовали ребята? 

- В декабре ребята 
съездили на Всерос-
сийскую математи-
ческую олимпиаду для 
студентов, обучаю-
щихся по техническим 
и экономическим спе-
циальностям, в Уфе, 
завоевали 8 место. 
Нас тогда очень под-
держал декан меха-
нического факультета 
Алексей Васильевич 
Бурмистров.  

- Какие планы на 
будущий учебный 
год?

- Этим летом наша 
команда будет отды-
хать в лагере «Зеле-
ный Бор» - это будут 
своеобразные летние 
сборы. А в октябре 
планируется поездка 
на олимпиаду в Ново-
черкасск.  Думаю, что 
мы будем поддержи-
вать марку  лидеров 
в рейтинге казанских 
вузов, участвующих в 
олимпиадах по мате-
матике. 

- Желаем  вам и 
ребятам успехов и 
новых побед! 

На состоявшемся 29 
апреля в НКЦ «Казань» 
городском конкурсе 
«Лучший молодой пре-
подаватель вуза – 2009» 
наш вуз представляла 
доцент кафедры плаз-
мохимических и нано-
технологий высокомо-
лекулярных материалов 
Гульназ Гусмановна 
Лутфуллина. Подде-
ржать сво  его любимого 
преподавателя пришла 
внушительная группа 
болельщиков с симво-
ликой  вуза и заранее 
заготовленными речев-
ками-кричалками.

В финал городского 
конкурса, который про-
водился уже во второй 
раз, вышло 12 молодых 
преподавателей вузов 
Казани в возрасте до 
35 лет. Конкурс «Луч-
ший молодой препода-

ватель вуза Казани» 
проводится Комите-
том по делам детей 
и молодежи города 
по инициативе Сове-
та молодых ученых и 
специалистов с 2008 
года. Он направлен на 
повышение престижа 
преподавательской 
деятельности среди 
молодежи,  выявле-
ние неординарных 
талантливых молодых 
преподавателей ву-
зов, их поддержку и 

поощрение, пропаганду 
и распространение ин-
новационных техноло-
гий обучения и воспита-
ния в системе высшего 
образования. 

На финальном этапе 
преподаватели пред-
ставляли творческую 
презентацию «Я и моя 
профессия» и фрагмент 
занятия по своей спе-
циальности. 

В результате слож-
ной конкурентной борь-
бы Гульназ Лутфуллина 
стала лауреатом конкур-
са и одержала победу в 
номинации «За высо-
кий профессиональный 
уровень».

Справка:
Гульназ Лутфуллина 

окончила наш универ-
ситет с отличием в 1999 

году. В 2003 г. защити-
ла диссертацию и стала 
кандидатом техничес-
ких наук, а в 2008 году 
- доцентом.  Активно 
занимается научно-ис-
следовательской рабо-
той в области синтеза и 
применения поверхнос-
тно-активных веществ 
в производстве кожи и 
меха, имеет более 40 
публикаций. 

С 2007 года Гульназ 
является ответствен-
ным исполнителем по 
научно-исследователь-
ской работе кафедры 
совместно с фирмой 
PHLburg Technologies 
LLC (Швейцария).

Читает лекционные 
курсы для будущих тех-
нологов кожи и меха»: 
«Спецглавы технологии 
и меха», «Колор-дизайн 
кожи и меха», «Принци-
пы управления качест-
вом продукции», «Цвет 
и дизайн». Руководит 
производственной и 
преддипломной практи-
ками, курсовыми и дип-
ломными проектами и 
работами. 

А еще Гульназ имеет 
второе высшее юриди-
ческое образование, 
закончила музыкальную 
школу по классу «Скрип-
ка». Замужем, растит 
пятилетнюю дочь.

Знай наших!

К звездам! Тернии? 

Царица всех наук  
покоряется увлеченным 

- Повлиял ли вуз на ста-
новление вашей личнос-
ти? 
Динар: Безусловно, да. 

Повлияло многое, в основ-
ном, преподаватели и дру-
зья, очень умные и творчес-
кие люди. Не знаю, как в дру-
гих вузах, но в нашем подде-
рживается и творческая ини-
циатива, и порыв к знаниям! 
За что спасибо, конечно, на-
шим преподавателям. 
Света: Безусловно! Хотя 

кое-какие претензии на ли-
дерство (по словам мамы и 
воспитателей) я начала про-
являть еще в детском саду. 
Но окончательное мое ста-
новление произошло имен-
но в вузе. Потому что здесь 
предоставлено широчай-
шее поле для деятельнос-
ти, в КГТУ есть, где развер-
нуться. Я пробовала себя и 
в спорте, и в науке, и в сту-
денческом самоуправлении. 
Все это позволило понять 
свои возможности и прийти 
в конечном итоге к тому, чем 
я могу заниматься, а главное 
– хочу!! 

- Как оцениваете свой 
вклад в развитие студ.са-
моуправления?
Света: О!  Я считаю, что 

оценкой заниматься долж-

ны те, для кого вся эта рабо-
та ведется - студенты КГТУ. 
А так могу сказать, что в 2005 
году практически с нуля на-
чала поднимать студенчес-
кий совет факультета, и  за 
несколько лет ССА ФННХ 
стал лучшим в вузе, а это не 
может не радовать! Но ведь 
правильно говорится, что 
складно получается только 
то, что действительно нра-
вится, чем интересно зани-
маться, а с ССА студенчес-
кая жизнь запомнится мне 
навсегда! 
Алина: Я начала и развила 

новое направление в нашем 
университете. Благодаря 
нашему отряду волонтеров  
КГТУ занял почетное мес-
то среди вузов как универ-
ситет с сильным волонтерс-
ким движением. Однако есть 
и недоработки с моей сторо-
ны. К сожалению, не сумела 
дать отряду толчок для даль-
нейшего развития. 
Динар: У меня много до-

стижений в общественной 
жизни, но думаю, не мне об 
этом судить, а тем людям, с 
которыми работаешь. Это 
будет объективный взгляд!

- Самый запоминаю-
щийся момент за весь пе-
риод обучения в вузе?
Алина: 2 сентября 2004 

года, день знакомства с моей 
группой - в дальнейшем вто-
рой семьей! 
Динар: Студенчество - 

самая прекрасная пора! Каж-
дый из нас, наверное, вы-
делит своё.Для меня самы-
ми запоминающимися были 
первая сессия и защита ба-
калаврской работы. 
Света: Таких моментов 

было немало. Уверена, что 
стопроцентно запоминаю-
щимся будет вручение дип-
лома! Думаю, что это затмит 
все предшествующие хотя… 

- Как вы относитесь к 
тому, что вас отнесли к ка-
тегории “старички сове-
та”?
Динар: Ха-ха... Спаси-

бо, я б так не сказал... опы-
та, конечно, много! Но, 
по верьте, есть ещё порох в 
пороховницах! Этой осенью 
мы это докажем!
Света: Ну что ж, старички, 

так старички. Ведь столько и 
не живут, сколько мы с Дина-
ром “студсоветим”.  

P.S. Скелет в шкафу. Со-
кровенные мелочи, о кото-
рых не знал никто!
Света: Известна многим 

как человек научный, в дип-
ломе имею средний балл 5.0, 
но, признаюсь,  списывала на 
экзамене по электротехнике. 
Запомнилось это потому, что 
до и после этого ни разу не 
прибегала к подобному спо-
собу сдачи экзамена. Но тог-
да сработал известный всем 
студентам закон подлости: 
выучила все, кроме синхрон-
ного двигателя, – вот он-то 
мне и попался….
Динар: В шахматы я на-

учился играть уже к пяти го-
дам, зато на велосипеде до 
сих пор катаюсь неважно.

* В заголовке исполь-
зован фрагмент из книги 
Н.В.Федорченко «Результат 
ТИМной фильтрации изрече-
ний».  

Гульнара Галеева

В досье успешного че-
ловека всегда есть сле-
дующие пункты – целе-
устремленность, занятие 
любимым делом и кол-
леги, работа с которыми 
всегда в удовольствие. 
О формуле успеха в мо-
лодежных направлениях 
работы мы поинтере-
совались у нескольких 
выдающихся лидеров 
студенческого самоуп-
равления ССА КГТУ. 

Справка: 
Динар Хафизов – победи-

тель республиканской пре-
мии «Студент года-2008» в 
номинации «Лучший обще-
ственный деятель»

Светлана Чупахина – пред-
седатель ССА ФННХ, пред-
седатель клуба именных сти-
пендиатов

Алина Мингазова – орга-
низатор и экс-руководитель 
отряда волонтеров. 

Студенты КГТУ Студенты КГТУ 
- стипендиаты - стипендиаты 
Академии наук РТАкадемии наук РТ
С целью привлечения и 

поддержки талантливой 
молодежи вузов респуб-
лики в сферу науки  Ака-
демия наук Республики 
Татарстан в этом году уч-
редила пятнадцать сти-
пендий для студентов, 
активно проявивших себя 
в учебе и научных изыс-
каниях. Из них три сти-
пендии получили моло-
дые ученые нашего уни-
верситета. 

Президиум АН РТ пос-
тановил на весенне-лет-
ний семестр 2009 учебно-
го года установить стипен-
дии студентам Казанского 
государственного техноло-
гического университета за 
научные работы в следую-
щих направлениях:

 культура и искусство -  
Хамматовой Эльмире Ай-
даровне – (Институт легкой 
промышленности, моды и 
дизайна); 

 перспективные матери-
алы и технологии в облас-
ти химии - Мусину Ленару 
Инариковичю и  Петрову Ев-
гению Сергеевичу –  (Инже-
нерный химико-технологи-
ческий институт)

Почетный диплом стипен-
диатам вручил президент АН 
РТ академик А.М.Мазгаров 
на общем собрании Акаде-
мии наук РТ.

Выкосим!*

декана факультета до-
полнительного образо-
вания Фариду Тагиров-
ну Шагееву с успешной 
защитой диссертации на 
соискание ученой степе-
ни доктора педагогичес-
ких наук. 

Поздравляем 
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ПОЗИТИВ.  Очень большую, кропотливую ра-
боту  проделали члены редакционной коллегии. 
Преклоняюсь перед их работоспособностью, 
старанием и выкладкой. Заметно уменьшение  
однополярности и гламура. Направление вер-
ное, поступь заслуживает одобрения. Газета по-
лучила шанс  превратиться в «Газету Нарасхват». 
Внимание привлекли, например, неофициозы: 
«Ис тинные неформалы, кто они?» и «Бессты-
жесть». В них больше  нефанфарного взгляда на 
действительность.

НЕ вполне ПОЗИТИВ. В газете пока все ещё  
нет зубастых  матери алов  по отношению к нам 
самим. 

В мрачные долгие годы царизма в России ОТ-
КРЫТО били в набат сатирики такого уров ня, как 
Гоголь и Щедрин. В просветлённые пост-бреж-
невские времена  смогли-таки выйти из тени са-
тирики уровня   А.Зино вь ева, Синявского, Шен-
деровича. Неужели общество вообще, и КГТУ в 
частности, в наше время  ста ли столь  просвещен-
но-про цветающе-рас чу дес ными, что ни Гоголю, 
ни Щед рину, ни Алек сандру Зиновьеву тут уже 
нечего и сказать?   Позитив абсолютен, негатив 
относителен.            В.Ъ. Един.

От ред.: Кто укажет нам другой вуз в России, 
который публикует в своей

 газете критику 
себя самого?

НЕ ЖИРНО ЛЬ ЖИВЁМ?  
 
Три читальных зала корпуса «Д» КГТУ 

сфотографи рованы  (см. ниже слева) в 
первой половине одного из рабочих дней 
в мае 2009 г. Площадей – хоть отбавляй, 
людей нет. Книг и свежих журналов – за-
битые стеллажи. По формулярам не один 
раз обнаруживал, что я был первым и, 
возможно, единственным читателем не-
которых изданий.   Справедливо ли объ-
единение двух гипотез: 

А) Студенты и сотрудники КГТУ во-
пиюще сла бо следят за текущей лите-
ратурой, не используют возможности 
библиотеки, мало читают?? B) Площа-
ди, выделенные под чи таль ные залы в 
КГТУ, чрезмерны???

Ректор КГТУ рассказал в номере “α-β" 
за 29 мая, что в Калифорнийский уни-
верситет, где он стажировался, вход 
свободен даже ночью. В РТ и в РФ такое 
невозможно. Но хотя бы днём-то можно 
было бы  использовать эти пустующие 
площади более рационально? Это – бо-
лячка не только КГТУ, а большинства ву-
зов России.

В 1951 – 55 г   я учился в МЭИ. Гро-
мадные  читальные и чертёжные залы 
всегда были забиты студентами. В чер-
тежном зале стояло штук 80 кульманов, 
все заняты, кроме одного. А помню я 
это потому, что мой московский дядя 
Б.Е.Храпинович  и его добрая ко мне 
супруга Н.А. Ершова однажды случайно 
обратили внимание на то, что в кармане 
моих брюк лежит толстый кривой гвоздь. 
«Ты как Плюшкин, зачем тебе в кармане 
эта вещь?» Объяснение было простым и 
разумным. «Когда бы я ни пришёл в чер-
тёжный зал, он всегда переполнен. И 
лишь один  кульман стоит свободным, 
потому что  стул переменной высоты при 
нём сломан, в нём нет метал лического 
штифта, фиксирующего высоту его круг-
лого сидения. Выпал, потерялся.  Толь-
ко я один догадался носить с собою 
гвоздь,  заменяющий этот штифт, и по-
тому этот стул, а заодно и эта чертежная 
доска, ВСЕГДА к моим услугам.» 

Студенты КГТУ в «гвоздевой смекал-
ке» не нуждаются.                                                      

ВВС

Реплика иностранца. Библиотеки теперь 
выглядят иначе. Одно большое помещение 
со столами и зелеными лампами уже не вос-
требовано. Вот ссылка на рекламный ролик 
зарубежной библиотеки вуза: http://www.
youtube.com/watch?v=s1EGXkQtgTE. Сколь-
ко сервисов имеют здесь студенты!  Можно 
жить круглые сутки и выполнять все виды 
университетских работ! Такая библиотека 
не пустует.

Реплика  студентки КГТУ. Я согласна с 
тем, что библиотеки в нашем университете 
всегда пустуют. Была даже свиде телем это-
го события, заходила вечером в библиотеку 
в «Д» корпусе.  Ни души.

Реплика другой студентки. Можно было 
гвоздь оставить, конечно, чтоб и другие 
могли бы пользоваться, сделать добро лю-
дям бескорыстно.  

Ответ ВВС.   В исправных стульях штифт 
намертво вварен в нижнюю, неподвижную 
часть стула. Если б я оставил гвоздь в дыр-
ке сломанного стула ради заботы обо всех 
остальных студентах, то результат был бы 
таким: первый же студент, который обнару-
жит этот, свободно вынимающийся гвоздь, 
и при условии, что этот студент не отягощен 
комплексом матери Терезы - всеобщей бла-
гости о ближних, немедленно догадался бы 
положить после своей работы за кульманом 
этот гвоздь в свой карман. По это му я разум-
но забирал этот гвоздь с собою, поступая  
адекватно,  дельно,  совестливо,  законно. 
Корысть тут была абсолютно естественной 
и оправданной.

Вторая реплика иностранца. Встретил 
рекламное видео одного из американских 
университетов: http://www.youtube.com/
watch?v=s1EGXkQtgTE.

Поражает степень компьютеризации и 
автоматизации (Wi-Fi, CDs, микрофиши и 
пр.). И очень удобные помещения с полным 
сервисом, включая питание (да и питье).  И 
студентов полным-полно!!!

PRO ET CONTRACONTRA

«Вуз силён своим консерватизмом», – убеждён мой со-
сед справа. «Вуз должен быть и оазисом, и маяком обще-
ства» – утверждает тот, кто слева. Кто прав? Прав Ходжа 
Насретдин: «все правы». И в самом деле, строгая опре-
делённость противопоказана развивающейся сложной 
системе, тем более в условиях турбулентной среды. Раз-
мытое, переменчивое, противоречивое состояние – это 
и есть один из признаков живой сложной системы. Де-
мократия – скверная штука, беда лишь в том, что лучшего 
способа управления люди пока не придумали. Основным 
признаком демократии является разделение трех ветвей 
власти. Это в полной мере относится и к вузу.  См.  http://
pics.livejournal.com/vskvor1931/pic/0002638p

Проработав 36 лет на каменистой, малоплодородной  
ниве профессора российского вуза, я оставил эту юдоль 
и занялся, как бы это деликатнее выразиться, полуре-
зонёрской  деятельностью в вузовской  многотиражной 
газете. – С чего бы это? – спросили меня 25 июня  мои 
студенты. 

Жизнь принципиально многомногомногомерна. Если 
не бесконечномерна. В своей правоте уверены наглецы 
и недоумки, все прочие  сомневаются. Сомнение – это 
естественная  форма  существования  нормального чело-
века. Чуть только появился  крен в сторону уверенности, 
почитай, самоуверенности, нормальность замещается 
маргинальностью. Эта крайность является источником 
обновления. А оно  может быть и в лучшую, и в худшую 
«сторону твоей  души». Обновляйся, если хочешь быть 
здоров.

Не только жизнь многомерна, но и оценки ее качества  
многокритериальны. Наилучшими могут быть несколько 
принципиально разных решений. Эту толерантную мысль 
не без труда  приходилось вкладывать в сознание моло-
дых и малоопытных студентов.

Сегодня мне даётся возможность подымать рябь на 
гладкой поверхности общественной жизни КГТУ.  Это оз-
начает, что в КГТУ одержал верх  в достаточной  мере де-
мократичный  взгляд на бытие. Наша задача: удержаться 
и управлять этой приятной волной. (Продолжение следу-
ет)    Приглашаю в мой  блог:  
http://vskvor1931.livejournal.com    
  ВВС

* Колумнист (англ. column — колонка) — обозреватель 
или журналист, который пишет постоянные колонки, вы-
сказывая свою точку зрения

Инновация. То, бишь, 
- обновление. Коренное 
такое, крутое. Оно даёт-
ся только лю дям изобрета-
тельным, деятельным, не-
унывающим, работоспо-
собным. Не всякий го разд 
придумать что-то истинно 
новое. Но это только полпу-
ти до успеха. И особенно в 
России.  Мало, очень мало  
быть изобретательным. 
«Лишь тот достоин жизни и 
свободы, кто каждый  день 
идёт за них на  бой» - так пе-
ревели у нас И. Гёте. 

Вы хотите добиться  ус-
пеха? Так закаляйте же 
свою выносливость, тер-
пеливость, силу духа, уве-
ренность в победе. На лю-
бую напасть находите свои 
ключи. Средств выхода из 
трудностей нужно изыски-
вать больше, чем разнооб-
разие ситуаций, в которые 
вы попадаете. Находчивый 
и упорный инноватор из 
любого положения найдёт 
выход. Пусть не иссякает  
ваша энергия. 

Навалился  кризис? Из-
менились в худшую сторо-
ну  условия? «Не оставляйте 
надежды, маэстро, не уби-
райте ладони со лба».

Вот, для  примера,  при-
веду количество заходов, 
заездов к должностным ли-
цам ради претворения в 
жизнь общественно полез-
ной и бескорыстной  идеи. 
Идея уже всеми одобрена и 
расхвалена. Осталось дело 
за  малым: осуществить 

идею.
Здесь и сейчас  не важ-

но  описание  этой  идеи.   
Не имеет значения,  где это 
происходило  и  с кем.  Но 
важно, что тут ничто не пре-
увеличено.  Всё так и было. 
«Архив» деятельности не-
скольких месяцев: 23  по-
ездки к заместителям, 3 – к 
начальнику,  20 – к помощ-
никам, 16 –  в другие инс-
танции разных рангов.

Всего –  более 60 захо-
дов-заездов-посещений-
напоми наний. Эта беготня-
езда мо  жет продолжаться  
и полго да. Хотя  ВСЕ подпи-
си  под всеми документами 
давно уже до этого  проби-
ты.  Слово-то ка кое. Воен-
ное! Вполне по Гёте.

Конфликт на пути инно-
вации – дело рядовое, им 
никого не удивишь.

Рекомендаций по пере-
устройству  общества или 
хотя бы  учреждения  здесь 
и сейчас  давать не буду. 
Хотя и чешутся руки, свер-
бит мысль. Но вот рекомен-
дация для инноватора:  ни-
когда и нигде не унывай.

Брюзга  скажет, что и 
слова-то такого нет  – «ин-
новатор». Отвечаю ему: это 
у меня такая лингвистичес-
кая  инновация.          ВВС

Как-то спросило «Эхо 
Москвы» у слушателей:  бу-
дете ли продолжать ра бо-
ту,если заимеете большие 
деньги?  Работа – это форма  
активной жизни. Безделье – 
это форма  существования. 

Мне  работа в вузе  всегда 
приносила  кроме зарплаты 
еще и моральное удовлет-
ворение.  На свой же воп-
рос, «где я живу и работаю 
между раем (1) и адом (0)?», 
я ответил:  0,6..     ВВС 

ВСЕГО ЛИШЬ ФРАЗЫ

1.Порой  человек счита-
ет себя вполне счастливым, 
бу дучи глубоко несчастлив 
– это и неосознаваемое мо-
ральное падение (жизнь 
в  нравственных сумерках 
без  божественного света) 
и  довольство некими сур-
рогатами жизни в силу не-
знания жизни в её подлин-
ной природной красоте.                                                      
В.И.Курашов.

3. В отличие от Маркса, 
Фрейда интересовали  не 
потребности, а непотреб-
ности че ло века.     

ВВС   

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЁЗДАМ
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 Д-418 а

Абдуллин

Ильдар

Шаукатович

3 марта 1954 –

Адм

  “Лезвие бритвы”

Ярок фейерверк свершений,

прёт неистовый напор,

прыток вектор устремлений,

проницает стены взор.

Ослеплялись всякий раз  мы:

на него нельзя смотреть.

От такой ильдарной плазмы

Солнце может прогореть.

1,01,0
КГТУ - суть рай

 Е- 511 а

Проректор 
по научной работе.
Заведующий
кафедрой
плазмохимических
и нанотехнологии
высокомолекулярных
материалов.
94 кг/178 cм  = 
= 0,53 кг/cм.
Хобби: Роджер Желязны
(хоть он не из плазмы)
«9 принцев  Амбера».

Любит: «Кольцо Нибе -
лунгов» Вагнера,  песню 
«Варшавский  дождь»;
Э.Делакруа «Свобода 
на баррикадах», х/ф
«Свой  среди чужих, 
чужой среди своих»;
И.А.Ефремова

«Да, мне нравилась девушка                ,
но теперь я люблю –  в  голубом.»

Самое раннее воспоминание: в три года, подражая  взрослым,  нырнул в Кабан и увидел 

на дне кувшин. Отец был рядом и вытащил меня. А в 38  лет «вынырнул» с несколькими 

учениками – докторами  наук. По сово купности чистоты и наивности мысли я тогда рассудил 

так: в самый раз подать документы на конкурс в рос сийскую АН. Престиж всех других Акаде-

мий  казался мне недостаточным.  Очень скоро я понял, что на

уровне, превышающем профессорский, одних только  объективных научных заслуг в этом 

мире мало вато.  Со циальные законы в сравнении с законами нежи вой при роды  гораздо 

более сложны и  изощрены. Здесь, в част ности,  действует  баланс интересов.  Заливаюсь сме-

хом  каждое воскресенье: меня  развлекает жена-бизнесменка.

Плазмен
ные техноло

гиив белом

Высшая  математика –
наука доброжелательная.
Она корректна 
и увлекательна.
Усилия положительные,
а результаты 
неотрицательные.

От составителя.
 
В конце декабря 2008 г. 

ВВС спросил в по токе пер-
вого курса: «Чьи занятия  
Вам было при ятно посе-
щать?» Час то встречался 
такой  ответ:
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Дома: лианы, фикус,
драцена,     хоя.

Муж Сын Дочь

Сын Муж Дочь

Дочь Сын Муж

Муж Дочь Сын

Сын Дочь Муж

Дочь Муж Сын

Альпина
Валентина
Сергеевна
31 мая 195*    –

Старший преподаватель.
т. 2-314-003
Хобби:                   
свой  маленький сад,
рисование цветов,
букеты из сухих цветов.

Любит:
кота  Котофея Васильевича;
«Танец с  саблями»;
артиста Л.Филатова;
х/ф  «Не горюй!»
Г.Данелия,
картину Б.Кустодиева
«Портрет   
Ф.Ша ля пи на». 

Вспоминает 
«дружбу народов» - поездку 
в Тбилиси на симпозиум
по кибернетике в 1976 г.

«Как белый  камень 
в глубине колодца,
храню в себе
одно воспоминанье.
Я не могу и не хочу  бороться, 
оно - веселье, и оно страданье...» 

ВМ

1

Преподаватель:

lim  
x – 8х      8

= 8

Сообразительный 
студент:

x – 5х      5

1

5=lim  

Теория неотрица
тельных 

матриц  
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Дипломные проекты дизайнеров: 
есть, что показать
Струящиеся, фан-

тазийные  девичьи  
татарские  костюмы  XXI 
века и женская  одежда в 
рыцарском стиле, элегант-
ные пальто «Баленсиага» 
и  многослойный,  таинс-
твенный подводный мир в  
нарядных платьях,  яркие  
и  экстравагантные  пе-
лерины для современных 
автоледи и  утонченные  
театральные наряды де-
вушек-«Пьеро», японские 
кимоно и легкие, бело-
снежные древнегреческие  
платья, романтические и 

изысканные, как цветы,  
платья современных вы-
пускниц,  наряды в стиле 
фэнтези и французская го-
тика, «серебряная роза Па-
рижа», шотландская клет-
ка и платья-бабочки…

У всех, кто побывал  на  
защите дипломных проект-
работ выпускниц кафедры 
дизайна 22 и 30 июня, захва-
тывало дух от полета твор-
ческой фантазии  авторов 
необыкновенных коллекций 
одежды, достойных самых 
высоких подиумов. 

Итак, 22 и 29   июня: 24 вы-

пускницы - 24 коллекции, 
очень не похожие одна на 
другую. Разные эпохи, стили, 
исторические параллели, ху-
дожественные и литератур-
ные аллюзии, великие худож-
ники прошлого и окружающая 
природа, креативные идеи 
мировых кутюрье, природа и 
биоструктуры  - вот  источни-
ки  творческого вдохновения  
выпускниц кафедры.   

При этом каждая презен-
тация проекта – это солидное 
теоретическое обоснование, 
шесть десятков эскизов, вы-
полненных в совершенно 
разной технике, огромные 
планшеты с художественной 
проработкой основных ди-
зайнерских идей коллекций, 
экономическое обоснование 
рентабельности производс-
тва, портфолио дизайнера с 
дипломами об участии в Меж-
дународных и Всероссийских 
конкурсах,  детальная прора-
ботка фирменного стиля  и 
упаковки, конфекционные 
карты коллекции с  широким 
ассортиментом  тканей и цве-
тов… 

И еще – изготовленные 
собственными руками моде-
ли, вышивка, сумочки, укра-
шения и аксессуары… 

Защита дипломов пред-
ставляла собой настоящее 
зрелищное шоу с дефиле. 
Творцы коллекции долж-
ны были  не просто проде-
монстрировать наряды, но 
и с указкой в руках показать 
историческую основу кол-
лекции, раскрыть основную 
идею и замысел, предста-
вить базовую модель. А также  
обосновать конструктивное 
решение, выбор фасонов, 
цветов,  деталей и техноло-
гии кроя, проанализировать 
все составляющие процесса 
дизайна и производства кос-
тюма. В общем, поверить ал-
геброй  гармонию. 

Оказывается, это возмож-
но! Даже строгие члены госу-
дарственной аттестационной 
комиссии – вице-президент 
Союза дизайнеров России, 
декан факультета дизайна 
КГАСУ Сергей Михайлов, зав. 
кафедрой дизайна,  профес-
сор Венера Хамматова, зав. 
кафедрой экономики и управ-
ления социально-культурной 
сферой КГУКИ Лилия Гафи-
уллина, зав.кафедрой конс-
труирования одежды и обуви 
Лилия Махоткина, зам. ди-
ректора института Мафрузия 
Сафиуллина,  дизайнер ООО 
«Артателье» Тимур Шибаев, 
кандидат искусствоведения 
Галина Тулузакова, доцент 
кафедры дизайна Людмила 
Сафина -  признали  в итоге  
несомненные достоинства, 
оригинальность и высокий 
профессиональный уровень 
представленных коллекций. 

Не случайно практически все 
коллекции были удостоены 
высшего балла, а 2 проекта 
оценены на оценку “хорошо”. 

Конечно, вкусы и эстети-
ческие пристрастия у всех 
разные, и многие работы вы-
звали творческую дискуссию 
профессионалов. Однако  
однозначно высоких оценок 
удостоились коллекции Аиды 
Шайхутдиновой «Отражение 
культуры Татарстана в сов-
ременных женских изделиях» 
с остросовременными женс-
кими татарскими нарядами, 
названными автором  «Сю-
юмбель», Татьяны Андреевой 
с коллекцией в стиле «Ми-
литари», Эльмиры Шакиро-
вой с коллекцией  строгих и 
изысканных женских  пальто в 
стиле Кристобаля Баленсиа-
ги, Светланы Волковой с  кол-
лекцией  сиреневых пелерин 
и оригинальных костюмов для 
автоледи, Лилии Валиуллиной 
с черно-белыми женскими на-
рядами в стиле «Пьеро», Ка-
миллы Салаховой с женскими 
костюмами в стиле француз-
ской готики в  серо-голубых 
тонах, навеянными  образом 
«Серебряной розы Парижа» в 
поэзии Максимилиана Воло-
шина, Элины Чернобровиной 
с коллекцией  романтичных и 
немного декадентских женс-
ких  платьев, вдохновленной 
творчеством английского ху-
дожника Густава Климта. 

30 июня: в этот день дип-
ломные проекты защищали 
не только выпускницы - уже 
состоявшиеся дизайнеры, но 
и художники- стилисты, вы-
пускники  кафедры дизайна. 
Они представляли 13 женс-
ких гардеробов на основе до-
минирующей стилистической 
идеи. Ими стали стиль Коко-
Шанель в гардеробе деловой 
женщины (Эльвира Гадель-
шина), русский народный кос-
тюм (Марина Кузнецова), ар-
хитектурный конструктивизм 
(Алсу Фатыхова), мифологи-
ческие образы пиратов (Мар-
гарита Петрова), 
Sport Glame-стиль 
(Алла Верзун), эт-
ни чес кие мотивы 
(Олеся Черно-
ва), стиль роман-
тизма (Фарида 
Фай зрахманова). 
Представлен был 
даже гардероб 
для беременных 
жен щин (Евге-
ния Михайлова). 
Была представ-
лена и коллекция 
с ипользованием 
различных стилей 
(Юлия Габидулли-
на). 

Большое  впе-
чатление  и эс-
тетическое удо-
вольствие вызвал 

просмотр испанской коллек-
ции (Земфира Камилова), 
гардероба, созданного по 
мотивам образов киноленты 
Параджанова «Цвет грана-
та» (Гульнара Тряева), а так-
же в стиле «Сафари»  (Инна 
Карич), коллекция на основе 
образов периода «Царской 
охоты» (Татьяна Соловьева) и 
навеянных полотнами худож-
ницы Фриды Кало (Елена Ма-
тулис). Всего 13 дипломных 
гардеробов оценены высши-
ми баллами.

Члены комиссии отметили, 
что выпускники кафедры про-
демонстрировали хорошую 
эрудицию в вопросах истории 
и современной проблематики 
дизайна, уверенность в отве-
тах на вопросы, профессио-
нальную зрелость, ярко вы-
раженный индивидуальный 
почерк, хороший вкус и чувс-
тво стиля, отличное владение 
практикой дизайна.

Венера Василовна Хам-
матова, заведующая ка-
федрой дизайна: 

В этом году коллектив на-
шей кафедры осуществил 
четвертый выпуск молодых 
специалистов дизайнеров и 
второй выпуск художников-
стилистов по костюмам. Еже-
годно члены ГАК отмечают 
высокий уровень проектов, и 
этот год не был исключени-
ем. 

Защита дипломов вызвала 
огромный интерес со сторо-
ны потенциальных работо-
дателей, журналистов и те-
левидения РТ, студентов и 
преподавателей университе-
та. Многие проекты осущест-
влялись для реальных заказ-
чиков и заслужили одобрение 
последних. Практически во 
всех полученных от заказчи-
ков рецензиях было выска-
зано желание продолжить 
сотрудничество с нашими 
молодыми дизайнерами. 
На примере тематики дип-
ломных проектов этого года 
можно наглядно убедиться в 
том, насколько широка сфера  
применения знаний и навы-
ков, полученных выпускника-
ми кафедры дизайна.

Алла  Кайбияйнен
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Все знают, что 2009 год объ-
явлен в Татарстане годом здоро-
вого образа жизни и спорта. Но 
мало знать - нужно действовать. 
Студенты технологического уни-
верситета реализовали моло-
дежный проект «Неделя здоро-
вого образа жизни». 

Он стартовал 21 мая, на празд-
нике «День химика» в «Пирамиде». 
А с 25 по 30 мая студенты-«хими-
ки» провели сразу несколько акций. 
«NO SMOKING-NO STRESS!»: выхо-
дя из учебного здания, каждый сту-
дент смог окунуться в атмосферу 
беззаботного детства. Прямо перед 
крыльцом родного вуза можно было 
попрыгать через скакалку, поиграть 
в классики и покидать дротики, ми-
шенью для которых были разно-
цветные воздушные шарики, симво-
лизировавшие вредные привычки. 
Среди всех факультетов КГТУ был 
объявлен конкурс на лучшую газету 
на тему «Здоровые и вредные при-
вычки» - и весь вуз запестрел ярки-
ми, а главное, «здоровыми» плаката-
ми. На «Стене позора» вывешивали 
фото студентов, застигнутых врасп-
лох во время курения.

Кульминацией проекта стал тра-
диционный спортивный фестиваль. 
2 июня в лагерь КГТУ «Зеленый бор» 
съехались спортсмены разных фа-
культетов. Союз студентов и аспи-
рантов КГТУ и креативная группа 
«SineLimon» организовали массо-

вую разминку для участников сорев-
нований. Более трехсот студентов 
зарядились отличным настроени-
ем на весь день. Парад, поднятие 
флага, приветственные слова - и вот 
многочисленные соревнования по 
мини-футболу, волейболу, баскет-
болу, теннису, стрит-болу и шахма-
там стартовали. В этом году на фес-
тиваль приехало много школьников. 
Вместе со студентами они приня-
ли участие в командообразующей 
игре «Казаки-разбойники». Это не-
кий микс «веревочных курсов», чем-
то напоминавший «квестовую игру 
«Ночной дозор» и «Зарницу». Из 
восьми команд победа досталась 
«Пипеткам» - сборной учащихся вто-
рой Высокогорской школы.  Весе-
лый праздник понравился всем. А 
настроение спортсменам  в тече-
ние всего прекрасного солнечного 
дня поднимала группа поддержки 
спортивных команд КГТУ «Техно». 
«Сильные,смелые, красивые , уме-
лые, вы, спортсмены, прос то класс, 
мы болеем лишь за вас» - скандиро-
вали задорные девушки и парни.

Активная, спортивная и позитив-
ная «Неделя здорового образа жиз-
ни» в КГТУ завершена. И это всего 
лишь неделя... А впереди еще лето, 
месяцы «здоровых» улыбок и «спор-
тивного» настроения! 

Светлана Максимова

По давней традиции спортивные 
итоги учебного года подводятся в 
«День Химика» в  лагере «Зеленый 
Бор» на спортивном фестивале, где 
сборные команды всех факультетов 
и институтов  в КГТУ соревнуются в 
шести видах программы.

Этому спортивному праздни-
ку предшествовали соревнования 
спартакиады первокурсников, про-
водимые в 1-ом семестре, где по-
бедителями стали студенты ФСГТ, а 
призерами – представители ФННХ и 
ИП, а также студенческие игры КГТУ, 
в которых принимали участие силь-
нейшие команды и спортсмены всех 
курсов, а победили студенты механи-
ческого факультета. На втором месте 
-  ФННХ, бронза - у ИУАИТ.

И вот финал – фестиваль спорта в 
«Зеленом бору». На площадках и фут-
больном поле, в помещении столовой 
соревновались лучшие спортсмены 
КГТУ, защищающие честь своих инс-
титутов и факультетов в мини-футбо-
ле, стритболе, волейболе, шахматах 
и настольном теннисе.

Надо было видеть, как болели за 
своих студентов деканы факульте-

тов и директора институтов, кото-
рые переживали за каждую ошибку 
и поражение и очень эмоционально 
выражали радость, когда их команда 
побеждала.

Это надо было видеть и чувство-
вать! Все участники спортивного фес-
тиваля боролись до конца и проявили 
настоящий спортивный характер.

Ну, а спортивные итоги фестиваля 
таковы:

Кубок – у механического факуль-
тета (декан – А.В. Бурмистров, зам. 
декана по спорту – Г.Д. Гейко). На 
втором месте – институт нефти и 
нефтехимии (директор – Н.Ю. Баш-
кирцева, зам. декана по спорту В.Д, 
Кузьмичев).

Необходимо отметить, что супер-
поддержку в проведении этого праз-
дника спорта оказала группа  подде-
ржки спортивных команд студклуба, 
которая в течение всего праздника 
демонстрировала супер-класс, за-
водя болельщиков и поддерживая 
своими «речевками» и «кричалками» 
спортсменов.

Лариса   Садыкова

Мы – за спорт в КГТУ,
Ждет ребят успех!
Знают все в КГТУ – 
Спортсмены – лучше всех!

«Беги, играй, живи» - призыва-
ли плакаты участников спортивного 
фестиваля в лагере «Зеленый бор», и 
этот наказ они выполнили  2 июня на 
все сто! Более трехсот человек при-
няло участие в традиционном празд-
нике начинающегося лета, молодос-
ти, спорта и единства КГТУ. Уже с са-
мого начала всех ждали сюрпризы: 
зарядка-разминка  под руководс-
твом заводных  «черлидеров» (по-на-
шему, группы поддержки), да и  сама 
эта  удивительная команда под на-
званием «Техно». Весь долгий  день, 
насыщенный разнообразными со-
ревнованиями на разных площадках, 
эта необычная для нашего универси-
тета группа   неустанно поддержи-
вала спортивный дух участников со-
ревнований. 

Что же  это  за   
энтузиасты и отку-
да они появились 

в КГТУ?  Начальник воспитательного 
центра Мансур Флоридович Галиха-
нов с удовольствием познакомил нас 
с  обаятельным тренером  этих «ли-
деров» Анастасией Беляевой. 

-  Сегодня – наш дебют – с гордос-
тью начинает Настя разговор. Умни-
ца, красавица, «комсомолка», спорт-
сменка – это про нее. Она буквально 
горит и зажигает  окружающих своим 
делом. «Черлидерство – это настоя-
щий спорт, - объясняет Настя. – Это 
напряженные тренировки, 3 раза в 
неделю по 3 часа. Все, кто в декабре 
пришел в команду, прошли жесткий 
двухуровневый отбор на силу, вы-
носливость, «растяжку», проходили 
тестирование. Мы обращали внима-
ние на физические данные, привле-
кательную внешность и на творчес-
кое начало. Ведь здесь нужен боль-
шой энтузиазм, умение «зажечь» зри-
телей. Ребята сами сочиняют наши 
«кричалки» («Чир» - это кричалки, а 

еще есть данс-группа), накладываем 
их коллективно на движения.  

- Чем мы занимаемся на трени-
ровках?  Хореографией, гимнасти-
кой, акробатикой, танцами. Доби-
ваемся, чтобы появилось ощущение 
друг друга. А еще мы работаем над 
голосом, дыханием, актерским мас-
терством. В общем, стараемся у ре-
бят развивать все качества. В нашей 
команде учеба на «4» и «5» -  необхо-
димое условие.

- Откуда родилось название «Тех-
но»?  Зимой, в школе актива. Мы ведь 
представляем наш,  технологический 
университет. И наша цель – содейс-
твовать развитию спорта в КГТУ. 
Очень помогает нам спортивный ко-
митет вуза.

- Да,  в команде не только девуш-
ки, есть и юноши. Есть и настоящие 
певицы – это Алия Бикмухаметова и 
Аделина Мухарлямова. Они не толь-
ко замечательно поют,  но и учатся 
на отлично, Алия даже участвовала в 
олимпиадах по «термеху».  

Сама  Настя – выпускница наше-

го вуза, закончила 8 факультет. Сей-
час работает программистом и па-
раллельно руководит группой «Тех-
но». Занималась хореографией, ла-
тинскими танцами, гимнастикой, аэ-
робикой. Руководила факультетским 
танцевальным коллективом «Маски». 
Еще во время учебы  у нее родилась  
идея  соединить в единую команду 
талантливых людей. В вузе прохо-
дит много спортивных мероприятий, 
есть кого поддерживать. 

Настя с удовольствием беседо-
вала с нами и успевала руководить 
действиями ребят. Дисциплина в ко-
манде – железная, но в то же время  
удивительно творческая. Несмотря 
на долгие часы «работы» под жар-
ким солнцем, все как один черлиде-
ры очень улыбчивы и  доброжела-
тельны. 

Что ж, дебют состоялся. «Техно» 
покорили всех техникой, изящест-
вом, красотой и задором. 

Алла Кайбияйнен

«ТЕХНО» – лучшая поддержка спортсмена

 «Зеленый бор»

Неделя здорового образа жизниНеделя здорового образа жизни Место встречи –
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Активным отдыхом на 
живописных волж-

ских берегах отметили 
традиционный «День 
семьи» в КГТУ. Это круп-
номасштабное массовое 
культурно-спортивное 
мероприятие уже не 
первый год органи-
зуется профкомом и 
администрацией для 
сотрудников, ветеранов 
университета и членов 
их семей. 

Воскресным утром из реч-
ного порта отправились  4 
«ОМика». Десант из более 
800 человек высадился на 
песчаном  пляже Верхнего 
Услона.  Отдыхающих на бе-
регу ждал приятный сюрприз 
– банданы и весёлые игрушки 
для детей.

Приветствие председателя 
профкома Наиля Мингалеева 
и  - праздник начался. Задор-
ные песни и танцы ансамбля 
«Весёлые Волгари», яркое сол-
нце и лёгкий ветерок в жаркий 
июньский день – что ещё надо, 
чтобы поднять настроение у от-
дыхающих? 

Одновременно с  концертом 
развернулись и спортивные мероприятия: 
«Малый Сабантуй» для детей и взрослых, 
конкурсы и игры, организованные  кафед-
рой физвоспитания и спорта с участием 
студентов КГУКИ. Самыми яркими были со-
ревнования по пляжному волейболу, кон-
курс по запуску воздушного змея, весёлые 
старты для самых маленьких и «туристкая 
тропа» для школьников.

Отдыхающие, принявшие активное учас-
тие в соревнованиях и конкурсах, получили 
разнообразные призы – спортинвентарь, 
игрушки. А «в обеденный перерыв» всех 
участников праздника ждала полевая кухня 
с гречневой кашей и тушёнкой .

Любители плавания, невзирая на про-
хладную воду, не упустили возможности 

искупаться, а рыбаки 
– поудить рыбу. Покой отдыхающих охра-
няли спасатели МЧС и врачи санатория-
профилактория КГТУ, на пляже были уста-
новлены биотуалеты и умывальники. 

Завершился 7-часовой праздник боль-
шим концертом с участием отдыхающих, 
большинство из которых были дети. Их 
звонкие голоса стали ярким заключитель-
ным аккордом праздника.  

Праздник  надолго  запомнится всем его 
участникам, которые получили массу при-
ятных эмоций, заряд позитива, летний за-
гар, а наиболее активные – призы. Важно 
отметить, что  праздник  не нанес ущерба  
окружающей среде. 

Елена Яшина
           Фото автора

В зоопарк В зоопарк 
с волонтерамис волонтерами  

семьи семьи Солнечным, жарким днем 18 июня  для 15 воспи-
танников казанского детского дома была органи-
зована поездка в зоопарк. Эту  благотворительную 
акцию провели Институт технологий легкой про-
мышленности, моды и дизайна и профком КГТУ. 

В конце июня для ветеранов 
университета была организо-
вана экскурсия в город Елабу-
гу с посещением дома-музея 
И.И.Шишкина. 

 Ветеранов порадовало всё: и ком-
фортабельный автобус, и замеча-
тельные экскурсоводы, и новые впе-
чатления, и, конечно же, прекрасная 
погода. 

В салоне автобуса звучали песни 
военных лет,  на экране демонстри-
ровались слайды на военную тема-
тику. Специально подготовленная 
сотрудниками УНИЦ тематическая 
программа ещё раз напомнила ве-
теранам о далёких и тяжёлых днях 

войны.
Экскурсия по Елабуге была очень 

познавательной и интересной. Вете-
раны посетили Елабужский  государс-
твенный историко-архитектурный и 
художественный музей-заповедник 
«Художественный салон», «Мону-
мент павшим воинам» и памятник Ге-
рою Советского Союза, маршалу Го-
ворову Л.А., полюбовались красотой 
родного края, живописными далями, 
открывающимися с высоты «Елабуж-
ского городища».

Завершилась экскурсия посеще-
нием древнего православного хра-
ма.

Экскурсия в Елабугу - в подарок ветеранам

Расширенное совещание акти-
ва Совета ветеранов КГТУ состоя-
лось 23 июня во время экскурсии 
ветеранов в Елабугу. Оно было 
посвящено подготовке к празд-
нованию 65-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне.

Выступая перед ветеранами, пред-
седатель СВ КГТУ Алексей  Алексан-
дрович Понкратов подчеркнул, что  
подрастающему поколению с малых 
лет необходимо прививать любовь 

к Родине, и воспитывать студенчес-
кую молодёжь в духе патриотизма. 
Заседание продолжил заместитель 
председателя СВ КГТУ Ю.Г.Моин. 
Историю родного края необходимо 
хорошо знать, в этом – залог успеха 
патриотического воспитания сов-
ременной молодёжи, - подчеркнул 
Юрий Генрихович.

Заседание завершилось дискус-
сией участников совещания по воп-
росам подготовки к празднованию 

65-й годовщины со дня Великой По-
беды.

Надо отметить, что организация 
ветеранов КГТУ – одна из лучших 
среди ветеранских организаций ву-
зов Казани. Кроме того, она призна-
на лучшей по организации работы с 

ветеранами и молодёжью в Вахитов-
ском районе Казани
Елена Яшина, ведущий органи-

затор профкома КГТУ 
На снимках: экскурсия ветера-
нов КГТУ в Елабугу, 23.06.09г.

Фото автора. 

Выездное заседание Совета 
ветеранов

Дети-сироты нуждаются в смене обстановки, в теплом от-
ношении со стороны взрослых и друзей. Узнав о предстоя-
щей поездке, дети были приятно удивлены и с большим удо-
вольствием познакомились с волонтерами. Путешествие по 
зоопарку прошло очень весело, время пролетело незаметно, 
зверята удивляли ребят, а ребята удивляли зверят.  Очень 
восхитились дети «изящными» формами бегемота, и лишь 
одним вопросом задались, посетив загон: этот бегемот - 
девочка или мальчик? «Девочка», – заверили нас сотрудники 
зоопарка. Много внимания юные посетители провели у во-
льеров с енотом, верблюдами и медведями. А для гусей спе-
ли задорную песенку «Жили у бабуси два веселых гуся». 

В этот день каждый получил свою порцию мороженого и  
потрясающего настроения.

Для развития творческих способностей и на память о по-
ездке каждому ребенку подарили фломастеры и альбомы 
для рисования. А еще для воспитанников детского дома во-
лонтеры передали одежду и игрушки, собранные студента-
ми КГТУ.

Минаева Ксения, гр.727161
Ильясова Нурия, гр. 716121

Гимадитдинов Ринат Наилевич

От редакции. Кстати, авторы этой заметки являются чле-
нами добровольческого клуба «САМИ», что переводится как 
«Союз активных, молодых и инициативных». В ближайшие 
летние месяцы в Казань приедут волонтеры из Англии, Шве-
ции, Белоруссии и Подмосковья. А с 18 июля под Казанью 
будет организован палаточный лагерь для волонтеров.

Праздник  Праздник  
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В 2002 году в составе Учеб-
но-научного информационного 
центра (УНИЦ) КГТУ  выделил-
ся  отдел электронных ресурсов 
(Д-130). С тех пор он пользует-
ся большой популярностью сре-
ди студентов, аспирантов, со-
искателей, научных работников 
и преподавателей нашего вуза. 
Мы побеседовали с Н.Н. Окруж-
новой,  заведующей отделом                                                                          
элек тронных ресурсов УНИЦ.

- Надежда Николаевна, какими 
источниками располагает отдел 
электронных ресурсов? 

-  Учебный и научный процесс уни-
верситета обеспечивает множест-
во современных ресурсов. В первую 
очередь, читателей привлекает воз-
можность пользоваться сетью Ин-
тернет. В отличие от многих других 
вузов, в нашем вузе эта услуга пре-
доставляется бесплатно. Кроме того, 
в отделе в электронном виде собра-
ны реферативные журналы ВИНИТИ, 
где можно быстро найти нужную ин-
формацию для курсовой, дипломной 
или научной работы. 

Очень удобен в работе и электрон-
ный каталог библиотеки, где вы без 
труда закажете себе из книгохране-
ния нужные источники. 

- А если нужного издания не 
окажется в библиотеке КГТУ?

- В этом случае можно восполь-
зоваться сводным электронным ка-
талогом библиотек вузов Казани, в 
котором  отражены фонды не толь-
ко вузовских, но  и иных библиотек 
республики. Если и там не отыщется 
нужная информация, есть возмож-
ность воспользоваться  электронны-
ми ресурсами крупных университет-
ских, республиканских и областных 
библиотек России, объединенных в 
Ассоциацию региональных библи-
отечных консорциумов (АРБИКОН), 
членом которой является и КГТУ. 
Здесь можно найти практически лю-
бую библиографическую  информа-
цию и заказать книги.  

- Какие еще возможности пре-
доставляет ваш отдел?

- Легко и удобно студентам и пре-
подавателям пользоваться уникаль-
ным источником правовой информа-
ции - справочно-правовой системой 
«Консультант Плюс». Здесь содер-
жатся практически все документы по 
налогообложению, бухучету, банков-
ской, инвестиционной, внешнеэко-
номической деятельности. 

Для самостоятельной подготовки 
читателям пред оставляется большая 
коллекция книг и периодических из-
даний на CD и DVD-носителях.

- Как можно воспользоваться 
всеми этими электронными ре-
сурсами?

- Для этого можно заранее запи-
саться на удобное для вас время, и в 
течение часа компьютер будет в ва-
шем расположении. Сотрудники от-
дела проводят консультации и обу-
чение пользователей специфике ра-
боты с документами на нетрадици-
онных носителях, со всеми базами 
данных, включая Internet.

- С чем связаны перспективы 
деятельности отдела? 

- В первую очередь, с развитием 
комплекса услуг, обеспечивающих 
максимальный доступ пользовате-
лей к информационным ресурсам на 
основе использования новых техно-
логических возможностей. Сотруд-
никами УНИЦ в настоящее время со-
здается собственная электронная 
полнотекстовая база – «Электронная 
библиотека». Она сформирована из 
авторефератов диссертаций, учеб-
ников и учебных пособий, рекомен-
дованных преподавателями универ-
ситета. Она послужит ценным источ-
ником информации для оперативной 
подготовки к занятиям по различным 
дисциплинам.

Электронные 
ресурсы, 
доступные всем

Мы побеседовали с уважаемым  
профессором, автором множества 
книг и учебников  по философии, а 
также  уникального альбома «Ар-
хитектура России: Деревянная Ка-
зань».  

-  Владимир Игнатьевич, на засе-
дании Ученого совета о Вашей новой 
книге  говорили как о монографии, а 
тут написано «учебное пособие»?

- Это, по сути, и монография, и 
учебное пособие. Смешанный жанр, 
поскольку, с одной стороны, книга 
отражает результаты научных иссле-
дований автора, а с другой – матери-
ал тематически структурирован, это 
своего рода «ликбез» для бакалав-
ров, магистров и аспирантов. Книга 
заполняет существующий вакуум  в 
схоластической литературе филосо-
фов науки по сравнению с  богаты-
ми по  содержанию книгами естест-
венников. На сегодняшний день это 
уникальное, единственное издание в 
России – так считают профессиона-
лы, например, директор музея-квар-
тиры Д.И.Менделеева Санкт-Петер-
бургского университета, историк 
химии Игорь Дмитриев. Он расска-
зал, кстати, что большая стопка этих 
книг в киоске здания гуманитарных 
(!) факультетов СПбГУ разошлась  за 
2 дня.  Все 7 моих рецензентов про-
читали книгу от корки до корки, и все 
их отзывы – очень живые, написаны 
от души.

- Да, рецензенты Вашу книгу назы-
вают блестящим учебным пособием, 
способным оказать будущим науч-
ным и инженерным работникам ме-
тодологическую и информационную 
помощь, замечательным по глубине 
и зрелости мысли, с оригинальным 
подходом к теме, углубленным вхож-
дением в междисциплинарную сфе-
ру.  

- Я -  счастливый автор, книга 
действительно получила много жи-
вых отзывов и быстро раскупается. 
Приятно, что наш проректор по науке 
Ильдар Шаукатович Абдуллин, при 
всей его занятости,  очень быстро 
прочитал подаренную мною книгу и 
высоко о ней отозвался. 

- В книге собран и обобщен ко-
лоссальный материал  по методоло-
гии науки, феноменам естественно-
го мира и современных технологий, 
философскому анализу химии, ее 
перспективам. А с чего  начинались 
эти исследования? 

- Первая книга «Химия на пере-
крестке наук», написанная  в соав-
торстве и Ю.И.Соловьевым, вышла 
в свет в научно-популярной серии 
в издательстве “Наука”в 1978 году. 
Таким образом, нынешнее издание 
-  плод 30-летнего труда.

- Традиционный вопрос: для кого 
предназначена книга? 

- Для химиков-профессионалов, 
аспирантов и соискателей при осво-
ении комплекса дисциплин истори-
ко-философской направленности, а 
также курса «Концепции современ-
ного естествознания». Я постарался 
охватить сущность химических ме-
тодов в истории науки. Принципи-
ально новый раздел для такого рода 
литературы - о языке химии, с осо-
бой профессиональной лексикой и 
терминологией. Здесь приводятся 
«протоколы» живого языка химиков, 
отражающие жизнь ученых, реаль-
ные ситуации в лабораториях,  жар-
гон технологов и «естественников». 

- Почему книга вышла в Москве?
-  Мы уже несколько лет сотрудни-

чаем с этим издательством, выпус-
кающим ежегодно сотни научных и 
учебных изданий, пользующихся по-
пулярностью во всей России. Там 
из дано уже 5 моих учебников с гри-
фами УМО по философии и антро-

пологии, а также книга «Архитектура 
России: Деревянная Казань». Сей-
час  готовится второе издание этих 
книг. Это дорога со встречным дви-
жением: я состоялся как автор, и из-
дательство охотно приняло мою ру-
копись. Думаю, во многом и потому, 
что история и философия 
химии – область реликто-
вая, культивирующаяся 
сейчас не только в Рос-
сии, но и за рубежом. 

- Пожалуйста,  расска-
жите  поподробнее о не-
давно  изданном в Москве  
альбоме   «Архитектура 
России. Казань деревян-
ная».  

-  В нем собрано около 
двухсот снимков – моих 
и сделанных в соавторст-
ве с доцентом кафедры 
СК  Евгением Ивановичем 
Григорьевым. Фотогра-
фией я занимаюсь много 
лет, стараясь таким обра-
зом сохранить исчезаю-
щие культурные ценности. 
Прогуливаясь лет 30 назад 
по тем местам, где родил-
ся и вырос, я задумался о 
систематизации казанс-
ких деревянных построек 
и их декоративных эле-
ментов на уровне фото-
документов по искусству 
деревянных построек.  А 
несколько лет назад воп-
лотил эту идею, говорил 
о сохранении бережного 
отношения к облику Ка-
зани нашему Президен-
ту Минтимеру Шаймиеву, министру 
культуры Зиле Валеевой, нашел под-
держку и понимание с их стороны. 
Я собрал фотографии, сделанные в 
2002-2005 годах, и систематизиро-
вал их по историческим названиям 
слобод Казани – Академической, 
Суконной, Архангельской, Адмирал-
тейской, Старотатарской. Идея моя 
– позитивная, сохранительная и вос-
становительная. Сейчас готовится 
второе издание  книги, там будет уже 
500 фотографий. 

- Откуда столько работ собирает-
ся?

-  Как сказано в Писании, «богатст-
во сокрытое – какая тебе от него 
польза»? Важно не просто сделать 
фото, но и донести его для людей, 
показать, издать. А это – кровь, пот и 
слезы. О том, что книга людям 
нужна, я убеждаюсь в книжных 
магазинах. Например, в Доме 
книги на Арбате спросил как-
то, есть ли «Деревянная Ка-
зань». Мне ответили:  «Бывает, 
но быстро расходится». 

-  И в завершение беседы 
выскажу еще одну одна важную 
мысль – об истинной и ложной 
скромности ученого. После за-
седания Ученого совета, где я 
рассказал о книге, перечислил 
известных, уже ушедших от нас 
ученых,  и заявил, что являюсь 
сегодня практически единс-
твенным исследователем, 
кто пишет в области филосо-
фии химии, ко мне подошел 
один коллега и упрекнул в не-
скромности. На это я отвечу 
давно открытой мною исти-
ной: скромность на украшает 
человека, если он работает 
в системе «человек-человек. 
В этой области обязательно 
должна быть реальная само-
оценка. Ведь если ты счи-
таешь, что написал плохую 
книгу – не публикуй ее. Если 
плохой преподаватель – не 
иди в аудиторию!  Защищая 

диссертацию, ученый оценивает но-
визну своей работы. Оценивает не 
самого себя, а результаты своего 
труда, А ханжество и лицемерие не 
поощряется нигде.  

- Спасибо Вам большое за инте-
ресные идеи и великолепные книги! 
Будем ждать их переиздания и про-
должения. 

Фото В.Курашова и 
Е.Григорьева.

 На рис. - образы деревянной 
Казани 

в представлении учащихся 
детской архитектурно-дизайнер-

ской школы 
«ДАШКА» . 

Владимир Курашов: 
Я – счастливый автор 
ННедавно в московском издательстве «Книжный дом «Универ-

ситет» вышло в свет учебное пособие «История и фило-
софия химии». Оно написано заведующим кафедрой философии 
КГТУ Владимиром Игнатьевичем Курашовым.
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День молодежи

Редактор В.В:Скворцов

Состоялось подведение итогов фотоконкурса 
“Свой взгляд”, проводившегося в нашем универ-
ситете в мае. В составе жюри, которое возглавил 
профессор К.Ф. Амиров, были известные казанс-
кие фотографы, сотрудники УИМ и УВР, главный 
редактор газеты ТУ.

“Гран-при” завоевал Давлетшин Азат, группа 3181-11 - “Шедевр архитектуры”.
Победители в разлиных номинацях:
“Свой взгляд на проблему” - Раськин Вадим, группа 8171-21; 
“Мы” - Латинский Александр, группа 5161-П; 
“Свой взгляд на учебу” - Прошина Юлия, группа 471-М8; 
“Мой дом КГТУ” - Пивоваров Сергей, группа 4151-11; 
“Креативность мышления” - Осенков Виталий, группа 8181-32

Несколько де-
сятков тысяч 

горожан и гостей 
столицы  собрал 
27 июня на Площа-
ди тысячелетия  II 
Международный 
музыкальный фес-
тиваль «Сотворе-
ние мира».

В конце декабря 2008 
года Минобрнауки РФ 
утвердило новый поря-
док приёма в вузы. Од-
нако за прошедшие пол-
года данный документ не 
раз корректировался и 
дополнялся. Последние 
изменения были внесе-
ны буквально неделю на-
зад.

Выпускники школ те-
кущего года не сдают эк-
замены в вузах, а подают 
в приёмную комиссию 
свидетельство о резуль-
татах сданных в школе 
ЕГЭ. 

Выпускники прошлых 
лет, желающие посту-
пить на дневную форму 
обучения, а также сегод-
няшние школьники, кото-
рые по каким-либо при-
чинам не заявили необ-
ходимые предметы вов-
ремя, смогут с 20 июня 
по 5 июля получить на-
правление на сдачу ЕГЭ 
во «второй волне». Де-
лается это одновремен-
но с подачей заявления в 
КГТУ. Состоятся экзаме-
ны «второй волны» с  7 по 
17 июля.

Существуют, однако, 
и такие категории абиту-

риентов, которые вместо 
сдачи ЕГЭ смогут пройти 
вступительные испыта-
ния КГТУ. Так, например, 
этим правом смогут вос-
пользоваться те, кто со-
бирается обучаться на  
заочной или вечерней 
форме и получил среднее 
(полное) образование в 
прошлые годы. Свои до-
кументы они должны бу-
дут подать в срок до 10 
августа. 

Наши вступительные 
экзамены, организован-
ные  в виде тестирова-
ния, начнутся с 11 авгус-
та. Также по результатам 
сдачи экзаменов в тра-
диционной форме (не 
по ЕГЭ) в конкурсе будут 
участвовать лица, имею-
щие среднее професси-
ональное образование и 
поступающие для обуче-
ния по программам ба-
калавриата и подготовки 
специалиста соответс-
твующего профиля. До-
кументы от этой катего-
рии граждан мы ждём до 
15 июля.

Отдельно оговарива-
ют ся условия приема для 
лиц, уже имеющих вы-
сшее образование.

Им потребуется пройти 
лишь собеседование по 
профильному предмету. 

Вся информация о 
ходе приёмной компа-
нии будет оперативно 
размещаться на интер-
нет-портале КГТУ (WWW.
KSTU.RU.). Так, 27 июля 
там уже будет вывешен 
полный список рекомен-
дованных к зачислению. 
До 3 августа эти ребята 
должны будут в обяза-
тельном порядке предо-
ставить оригиналы сво-
их документов, посколь-
ку при каз о зачислении 
«очников» выходит 4 ав-
густа.

При возникновении 
вопросов, связанных с 
поступлением в вуз, со -
трудники приёмной ко-
миссии КГТУ всегда по-
могут и дадут обстоя-
тельную консультацию 
по телефону (843) 236-
78-33, а также по элект-
ронной почте:
priem@kstu.ru.

  
Марат Валеев, от-

ветственный секретарь 
приемной комиссии

 Вниманию  абитуриентов

В нем приняли  участие 
яркие музыканты со всего 
мира, которых приветс-
твовал Мэр Казани Иль-
сур Метшин, президент 
фестиваля Андрей Мака-
ревич, религиозные де-
ятели разных конфессий. 
«Сегодня у нас в гостях музыкан-
ты со всего мира – самые мирные 
люди на земле», - сказал он. Мэр 
назвал молодежь Казани «са-
мой золотой молодежью» мира. 
Открыла фестиваль первая в 
России казанская Школа рока 
«The Road», затем выступили 
казанские группы «Мураками»,   
«Оберег», «Медвежий угол» и 
другие.

Андрей Макареевич спел 
песню с казанскими и амери-
канскими музыкантами в со-
провождении Ансамбля песни 
и танца РТ. Музыканты почтили 
память скончавшегося недав-
но Майкла Джексона, выпустив 
в небо двести белых и черных 
воздушных шаров. 

Вот на сцену вышла груп-
па «Fun-da-Mental», как нельзя 
лучше отражающая идею фес-
тиваля, поскольку в ней игра-
ют музыканты из разных стран 
– Англии, Пакистана и Индии.

Неожиданно для всех ве-
дущие пригласили на сцену 
уроженку Казани, известную 
актрису Чулпан Хаматову, ко-
торая присутствовала на фес-
тивале в качестве зрителя. Она 
отметила необычайную энер-

гетику, исходящую от всех 
участников фестиваля - как от 
музыкантов, так и от зрителей. 
«Если бы люди научились уп-
равлять этим потоком свет-
лой энергии, любви, радости, 
то нам не нужны были бы ни 
нефть, ни газ. Мы могли бы с 
помощью этого концерта обес-
печить нашу измученную пла-
нету энергией!», - сказала она.
На двух сценах фестиваля вы-
ступили темпераментная Нино 
Катамадзе и группа Insight из 
Грузии, зажигательный Kultur 
Shock (США - Босния и Герце-
говина - Болгария), легендар-
ная «Машина времени», “Му-
мий Тролль” и многие другие.
Долго не хотели покидать сцену 
темпераментные испано-фран-
цузские музыканты из Ману 
Чао.

Апофеозом фестиваля стало 
выступление «последнего бун-
таря русского рока» Юрия Шев-
чука и группы «ДДТ». Он назвал 
фестиваль «Сотворение мира» 
фестивалем «с прекрасным сер-
дцем» и призвал зрителей «сде-
лать шаг до любви». Завершил-
ся фестиваль джэм-сейшном и 
грандиозным фейрверком. 
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